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МЭР ЛУЖКОВ И ПОЛЕЙ

Как бывший московский градоначальник поднимает сельское 
хозяйство на окраине России

Когда пять лет назад самого известно-
го регионального политика, мэра Москвы 
Юрия Лужкова отправили в отставку с уни-
чижительной формулировкой «в связи с 
утратой доверия», многие были уверены, 
что тот никогда не оправится от удара. Но 

еще Маяковский про таких, как он, писал: 
«гвозди бы делать из этих людей». Лужков 
не спился, не сошел с ума и, тьфу-тьфу-
тьфу, прекрасно себя чувствует. А еще 
он выполнил свое обещание «не сидеть 
пенсионером на печи». Помотавшись два 

дня по калининградским полям, фермам 
и элеваторам, корреспонденты «МК» 
убедились, что прозвище «крепкий хо-
зяйственник» бывший градоначальник 
получил не зря. 
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17 августа 1998 года — шрам 
на теле российской экономики. 
И политики. Кризисами нас не 
удивишь, но тот был ярчайшим. 
Какие уроки извлечены и насколь-
ко они выучены?

17 лет назад практически ра-
зом рухнули и бюджет, и банки, и 
рубль. «МММ» Сергея Мавроди — 
детская пародия на бюджетную 
пирамиду ГКО, обвалившуюся 
17 лет назад. Государственные 
краткосрочные облигации пред-
ставляли собой пожарный способ 
привлечения денег в бюджет, в 
котором их катастрофически не 
хватало, под постоянно расту-
щие проценты. Что риск обвала 

зашкаливает, было ясно, но нам 
говорили, что вот-вот «придут» 
деньги МВФ, и положение ис-
правится. Анатолий Чубайс, в 
то время отвечавший за связи с 
МВФ и другими международны-
ми кредитно-финансовыми ин-
ститутами, по горячим следам 
17 августа комментировал про-
изошедшее, практически читая 
вслух сказку Гайдара (не рефор-
матора, а сказочника) «Мальчиш-
Кибальчиш»: ничего бы не было, 
если бы удалось еще день про-
стоять да ночь продержаться. Но 
главный транш так и не пришел.
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Совет при президенте по раз-
витию гражданского общества 
и правам человека обратился к 
председателю Следственного 
комитета с просьбой обратить 
внимание на уголовное пресле-
дование спецкора ИА «Росбиз-
несконсалтинг» Александра Со-
колова, оценить обоснованность 
ареста и возможную связь пресле-
дования с его профессиональной 
деятельностью. Соколов — один 

из трех арестованных в конце 
июля членов инициативной груп-
пы по проведению референдума 
«За ответственную власть» (ИГПР 
«ЗОВ»). Многие представители 
общественности склонны расце-
нивать это полное загадок дело 
как политические репрессии. 
«МК» попытался разобраться в 
подоплеке событий.
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17-ЛЕТНЕЕ 
17 АВГУСТА 

Что рубль грядущий нам готовит?

«ДЕЛО ПИСАТЕЛЕЙ» 
ПРЕВРАТИЛОСЬ В ДЕТЕКТИВ

За что арестовали писателя Юрия Мухина  
и журналиста Александра Соколова 

Российские танкисты победили в 
заключительном этапе танкового биат-
лона, который прошел в субботу на под-
московном полигоне «Алабино» в рамках 
Армейских международных игр-2015. В 
финальной эстафете приняли участие 
четыре команды. Второе место заняла 
китайская команда, танкисты из Сербии, 

к удивлению многих экспертов, заняли 
третье место, замкнули четверку лучших 
казахи.

На состоявшейся после этого цере-
монии закрытия игр министр обороны РФ 
Сергей Шойгу сказал, что Россия вновь 
ждет в гости всех, кто захочет участвовать 
в армейских играх:

Всех, кто придет к нам с миром, всех, 
кто придет к нам на такие соревнова-
ния. Мы очень хотели бы видеть вас всех 
именно здесь, на этих полигонах, на этих 
полях спортивных сражений, и ни на ка-
ких других.
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АРМИЯ РОССИИ 
ОКАЗАЛАСЬ  

В ВЫИГРЫШЕ
Наша сборная победила 

в общем медальном 
зачете международных 
военных соревнований

« БОЖЬЯ ВОЛЯ» 
ПРОТИВ ПУТИНА

В последний раз в Национальной галерее в Лондоне я 
был очень давно — около десяти лет тому назад. Но один из 
визитов в этот «храм искусства» до сих пор стоит у меня перед 
глазами. Радостно предвкушая встречу с прекрасным, я вхожу 
в здание с колоннами на Трафальгарской площади. И мои 
ожидания полностью оправдываются. Гейнсборо, Тернер, 
Констебль — классические картины моих любимых художников 
висят на своих привычных местах. Но тут я захожу за угол и 
замираю. Прямо передо мной высится огромная полупро-
зрачная работающая модель унитаза. 

И не подумайте, что я так увлекся, что незаметно для себя 
забрел в туалет. Нет, я по-прежнему находился в выставочном 
зале — в нескольких метрах от общепризнанных мировых 
шедевров. Просто Лондонская национальная галерея решила 
приобщиться к миру современного искусства. И в залах музея 
мирового уровня появился вот такой, извините за выражение, 
«современный шедевр». 

Почему я вспомнил об этом случае, услышав о налете 
группы «православных активистов» на московский Манеж и уни-
чтожении нескольких «кощунственных» экспонатов? Наверное, 
потому, что я так и не смог полюбить современное искусство. 
Ну а та часть этого искусства, что основана на панибратском 
отношении к религиозным символам, и вовсе вызывает у меня, 
хоть и человека светского, активное отторжение. 
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КАДРОВЫЕ ПЕРЕСТАНОВКИ  
В АВТОРСКОМ ОБЩЕСТВЕ РЕШИЛИ 

ОСУЩЕСТВИТЬ ГРУБОЙ СИЛОЙ
Донести пред-

ложение об уходе с 
поста до зам. главы 
Российского автор-
ского общества (РАО) 
Андрея Кричевского 
(на фото) попытались 
при помощи кулаков 
трое злоумышленни-
ков в ночь на воскре-
сенье.

Как рассказал 
«МК» источник в 
правоохранительных органах, 
инцидент произошел после 
полуночи 16 августа около 
дома №73 по Новослободской 
улице. В этом здании нахо-
дится офис Всероссийской 
организации интеллектуаль-
ной собственности (ВОИС), 
генеральным директором 
которой является 34-летний 
Андрей Кричевский; помимо 
этого он занимает пост зам. 
главы Российского авторского 
общества (РАО). Засидевшись 
на работе допоздна, Кричев-
ский решил отправиться до-
мой и, взяв с собой водителя, 
вышел из здания к машине. 
Внезапно на них набросились 
трое молодых людей спортив-
ного телосложения в вязаных 
шапках, которые повалили 
Кричевского и его шофера на 
землю и принялись избивать. 
Все случилось так быстро, что 
жертвы даже не успели рас-
смотреть лица злоумышлен-
ников, которые не были ничем 
прикрыты. Судя по «стилю» 
работы, бандиты явно были 
профессионалами: меньше 
чем за минуту они умудрились 
сломать Кричевскому нос, не-
сколько ребер и нанести ему 
черепно-мозговую травму. 
Множественные ушибы по-
лучил и водитель. Во время 
расправы один из нападавших 
сказал Кричевскому: «Лучше 
уходи сам!», очевидно, на-
мекая на добровольный уход 
с занимаемых им постов, и 
пригрозил дальнейшей рас-
правой. Закончив избиение, 
злодеи буквально раствори-
лись в ночи. Водитель сразу же 

вызвал для своего 
шефа «скорую по-
мощь», но тот пона-
чалу отказался от 
госпитализации и 
поехал домой. 

К а к с о о б щ и -
ла «МК» пресс-
с е к р е т а р ь РАО 
Марина Мурадова, 
ближе к утру Андрей 
Кричевский почув-
ствовал себя хуже, и 

был госпитализирован в ком-
мерческую клинику. Сейчас 
его состояние оценивается 
как стабильное. Поиск напа-
давших ведется полицией.

По словам Мурадовой, на-
падение, вероятно, связано с 
профессиональной деятель-
ностью Кричевского. Дело 
в том, что в России сегодня 
существуют четыре основные 
организации, занимающиеся 
вопросами интеллектуальной 
собственности: это Всерос-
сийская организация интел-
лектуальной собственности 
(ВОИС), генеральным дирек-
тором которой является Ан-
дрей Кричевский, Российское 
авторское общество (РАО), ге-
неральный директор — Сер-
гей Федотов, а Кричевский 
— его заместитель, Россий-
ский союз правообладателей 
(РАП), президент — знамени-
тый режиссер Никита Михал-
ков, и Роспатент. В июле пред-
ставители ВОИС, РАО и РАП 
заявили о намерении объеди-
ниться на базе новой струк-
туры — «Профсоюз деятелей 
культуры «Российское автор-
ское общество». 17 августа по 
этому вопросу у Кричевского 
была назначена встреча в Ми-
нюсте. Мурадова отметила, 
что еще до нападения неиз-
вестные угрожали по телефо-
ну и требовали покинуть свой 
пост не только Кричевского, 
но и гендиректора РАО Сергея 
Федотова. В противном слу-
чае злоумышленники грозили 
расправой не только самим 
предпринимателям, но и их 
семьям.

РОССИЯНЕ ОПРЕДЕЛИЛИСЬ, КАКОЙ 
СМЕХ БЕЗ ПРИЧИНЫ СЧИТАТЬ 

ПРИЗНАКОМ ДУРАЧИНЫ
Закадровый смех в ток-шоу 

и сериалах могут запретить. 
Такое радикальное предло-
жение появилось на портале 
российской общественной 
инициативы. 

Как стало известно «МК», 
авторы идеи считают хохот по 
ту сторону экрана унизитель-
ным для достоинства россий-
ского зрителя. Как говорится 
в пояснении к инициативе, за-
кадровый смех мешает про-
смотру фильма или переда-
чи, нарушая художественную 
целостность сюжета и картин-
ки. Более того, такой прием 
киношников авторы запрета 
считают таким же ударом по 
самолюбию отечественных 
зрителей, как если бы по-
сле каждой шутки на экра-
не поднималась табличка с 
надписью «Смеяться здесь». 
«Если подобные указания 
нужны зарубежным фанатам 
юмористических сериалов, 
— рассуждают идеологи от-
мены закадрового смеха, — то 
наш зритель в состоянии сам 
решить, когда ему смеяться, 
а когда продолжать сидеть пе-
ред экраном с каменным ли-
цом». Кроме того, по мнению 

инициаторов запрета, исте-
рический хохот невидимой 
толпы мешает интимности 
просмотра и негативно влияет 
на самооценку зрителя. Так, 
всякий раз слыша смех после 
очередной, совсем не смеш-
ной шутки, зритель начинает 
думать, что он чего-то не по-
нимает, с чувством юмора у 
него не все в порядке. А то и 
вовсе начинает себя подо-
зревать в том, что он человек 
недалекий. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует продюсер 

телесериалов Дмитрий Та-
барчук: «Закадровый смех 
включается не для того, чтобы 
указать зрителю, где смеять-
ся. Это делается для создания 
общей атмосферы юмора. У 
меня встречное предложе-
ние: давайте в песнях отме-
ним музыку и будем слушать 
слова. Они ведь бывают про-
сто прекрасными! Смех за ка-
дром — это просто элемент, 
который используется при 
создании кино. Но он больше 
популярен за рубежом. У нас 
не прижился. Наверное, это 
все-таки далековато от нас по 
ментальности».

ХИМКИНСКИЕ БОННИ И КЛАЙД  
ВЫЧИСТИЛИ БАНК ДО РУБЛЯ

За похищение из хранилища 
банка в Химках свыше 20 мил-
лионов рублей подмосковные 
полицейские разыскивают… 
юную девушку-кассира и ее 
сожителя. Между тем друзья 
пары уверены, что все это не-
доразумение. 

Как стало известно «МК», 
15 августа в 21.04 в дежурную 
часть УМВД поступило сооб-
щение от охраны отделения 
Сбербанка на Юбилейном про-
спекте. Секьюрити обнаружи-
ли, что на дверях помещений 
нарушены охранные пломбы. 
Помимо этого сотрудники фи-
лиала обнаружили недостачу 
денег в хранилище — оттуда 
пропало 20 млн 929 тысяч 780 
рублей — вся наличность за 
этот день.

Вскоре правоохранители 
установили причастность к про-
изошедшему 21-летней Майи 
Романенко, операциониста-
кассира банка, которая 
приехала в Подмосковье из 
Волгоградской области, и ее 
24-летнего сожителя Алексея 
Храмова, работающего такси-
стом. Полицейские изъяли с 
места происшествия отпечат-
ки пальцев и записи с камеры 

видеонаблюдения. 
Парочка готовилась 

к ограблению заранее. 
Работающей в банке 
Майе не составило 
труда сделать копии 
ключей от нужных две-
рей, украв связку со 
стола управляющей. 
15 августа, дождав-
шись закрытия отде-
ления, влюбленные 
около 19.00 сняли с 
охраны помещение, от-
крыли двери и унесли деньги. 

Впрочем, знакомые пары 
считают произошедшее роко-
вой ошибкой. Они утверждают, 
что молодые люди ни в чем не 
нуждались. А про Майю ска-
зали, что девушка привыкла 
всего добиваться сама. Майя 
родом из рабочей семьи: ее 
мама продавец, отец трудил-
ся на тракторе. Окончила кол-
ледж, впрочем, у преподавате-
лей осталось впечатление, что 
она недостаточно стремилась 
к знаниям. 

На работу в банк Романенко 
устроилась в конце прошло-
го года. А месяцев пять назад 
Майя начала жить вместе со 
своим земляком — Алексей 

также из Волгоградской об-
ласти, только из другого на-
селенного пункта. Молодой 
человек три года отработал 
охранником в школе и в дет-
ском саду. Но зарплата в 40 
тысяч рублей его не устраи-
вала, и он подался в таксисты, 
работал в основном в аэро-
порту «Шереметьево». Его за-
работок здесь вырос до 100 
тысяч. По словам знакомых, 
Алексей не так давно обмол-
вился, что продал свою маши-
ну. А также сказал, что они с 
Майей собираются на отдых. 
Все знакомые пары ждут их 
возвращения, так как увере-
ны: молодые люди неспособ-
ны на преступление. 

РОБОТЫ СОСТАВЯТ КОНКУРЕНЦИЮ 
СОБАКАМ-ПОВОДЫРЯМ

Собак-поводырей 
для незрячих и сле-
поглухих людей в 
Москве могут заме-
нить роботы. Спе-
циальные машины 
будут сопровождать 
инвалидов на улице 
и в общественных 
местах.

Как рассказали 
«МК» во всероссий-
ском фонде под-
держки слепоглухих 
«Соединение», осе-
нью в столице пред-
полагается запустить 
пилотный проект в 
сфере роботизации. 
В некоторых музеях, 
библиотеках, боль-
ницах, торговых 
центрах и других 
общественных местах могут 
появиться роботы, которые 
будут помогать инвалидам по 
зрению и слуху ориентиро-
ваться в пространстве. 

— Главной особенностью 
робота является то, что ин-
валид с его помощью может 
напрямую общаться со зря-
чеслышащим человеком, — 
пояснил один из разработчи-
ков машин Вячеслав Кравцов. 
— Робот оборудован камерой 
и голосовой связью, а также 
интегрируется с брайлевским 
коммуникатором и другими 
средствами связи для слепо-
глухих. Управлять машиной 
сможет любой человек, гото-
вый дистанционно помогать 
инвалидам.

В будущем ро-
ботов планируется 
оснастить системой 
спутниковой нави-
гации и автономной 
подзарядкой. Такие 
машины, по словам 
специалистов, могли 
бы стать отличными 
поводырями по го-
роду для слепоглу-
хих. Инвалид смо-
жет просто держать 
робота за «голову» и 
идти за ним. А опера-
тор удаленно будет 
подсказывать, где 
и как лучше пройти, 
обогнуть те или иные 
препятствия.

Кроме того, раз-
работчики рассчи-
тывают, что такие 

роботы будут очень полезны 
для незрячих и слепоглухих 
и дома, в быту. Общаться же 
с инвалидами посредством 
машин могут все желающие 
— волонтеры, сотрудники 
социальных центров. Между 
тем не так давно столичные 
инженеры разработали еще 
одну новинку для незрячих 
— специальный смартфон. 
Как пояснил председатель 
совета по делам молоде-
жи ВОС и разработчик Ана-
толий Попко, в отличие от 
обычного этот телефон 
оборудован кнопками, син-
тезатором речи, системой 
навигации и даже функцией 
распознавания денежных 
купюр. 

НА ДЕНЬ ГОРОДА БЕРЕГА МОСКВЫ-РЕКИ СТАНУТ ПОЭТИЧЕСКИМИ
Впервые задействовать 

внутренние стороны набе-
режных Москвы-реки решили 
власти столицы на День го-
рода. На парапетах появятся 
огромные святящиеся буквы 
— стихи о Москве.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамен-
та СМИ и рекламы города, 
двустишия из стихотворе-
ний известных поэтов будут 
размещены на гранитных 
парапетах центральных на-
бережных — Пречистенской, 

Краснопресненской и других. 
Высота каждой буквы соста-
вит порядка 2,5 м, а размеры 
самих поздравлений — около 
20 м в длину. В буквы будут 
встроены тысячи светодио-
дов, так что в ночное время 
конструкции станут подсве-
чиваться. Особенно хорошо 
надписи будет видно с реки 
во время прогулок на тепло-
ходах. Всего на парапетах 
набережных предполагается 
повесить 45 ярких световых 
коробов. 

Напомним, в этом году 
День города пройдет под 
девизом «Москва триум-
фальная» — в честь 70-летия 

Победы в Великой Отече-
ственной войне. Праздник 
будет проводиться 5 и 6 сен-
тября.

МОСКВИЧ СВАРИЛ РЕБЕНКА В КИПЯТКЕ,  
ПРИМЕРЯЯ НА СЕБЯ РОЛЬ НЯНИ

Жуткую гибель двухлетнего 
ребенка, которого оставили 
погостить у дедушки, рассле-
дуют столичные правоохра-
нители. Мальчика нашли в 
квартире с колото-резаным 
ранением и ужасными ожо-
гами, как будто его пытали. А 
дедушка малыша утверждает, 
что обнаружил ребенка уже 
мертвым. 

Как стало известно «МК», 
после развода с женой 53-лет-
ний мужчина проживал один в 
квартире на улице Скульпто-
ра Мухина. Впрочем, с ним 
поддерживали отношения и 
его сын, и бывшая невестка. 
Кроме того, женщина даже пе-
риодически приезжала к экс-
свекру с двумя своими детьми 
и часто оставляла старшего 
сына с дедом. 

15 августа она в очередной 
раз привезла двухлетнего ма-
лыша к деду. А около 12 часов 
дня 16 августа мужчина позво-
нил в «скорую» и сообщил, что 
у него в квартире труп. При-
бывшая бригада обнаружила в 
ванной лежащего лицом вниз 
мертвого мальчика. На крохе 
был лишь подгузник, на плече 
рана, а на ножках, особенно 
на пятках, страшные ожоги. 
Причем следы были такие, 
как будто кто-то приклады-
вал к коже нагретые желез-
ные предметы. Кроме того, 
все тело несчастного было 
покрыто ссадинами.

Мужчина сообщил, что, 
кроме него и внука, в квар-
тире никого не было. Также 
он не мог толком сообщить, 
что произошло с ребенком. 

Твердил лишь, что труп про-
сто нашел. Мужчина во вре-
мя допроса был сильно пьян. 
Следователи считают, что но-
чью в приступе белой горячки 
он решил искупать ребенка. 
Причем, вероятно, не отдавая 
отчет своим действиям, ис-
пользовал для этой цели кипя-
ток, возможно, даже нагревал 
воду в металлической посуде. 
А когда мальчик стал кричать 
от боли, дед принялся бить его 
раскаленной утварью... 

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Москве Юлия 
Иванова, возбуждено уголов-
ное дело по статье 105 УК РФ, 
часть 2 («Убийство малолет-
него, находящегося в беспо-
мощном состоянии»). Дедуш-
ку мальчика задержали.

Майя Романенко. Алексей Храмов.
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АРМИЯ РОССИИ 
ОКАЗАЛАСЬ  
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В субботу на въезде на полигон 
«Алабино» посетителей встречали 
образцы бронетанковой техники, 
стоящей на вооружении Россий-

ской армии. Технику облепила детвора, которая 
с азартом прыгала на броне, пыталась заглянуть 
в дула танков, раскачать их, в общем, получала 
удовольствие. Люди постарше позировали рядом 
с техникой, тут же выкладывая фото в социальные 
сети. Одна из девушек радостно делилась с под-
ругами тем, что набрала уже десять «лайков» под 
фото с «большим танком» (на самом деле это 
была самоходная артиллерийская установка 
Мста-С) буквально за пять минут. В ожидании 
финальных заездов зрители толпились в армей-
ских магазинах, покупая на память сувениры с 
символикой Международных армейских игр, ели 
мороженое и пробовали армейскую кашу, кото-
рую приготовили военные повара. 

Финальная «танковая эстафета» стала, на-
верное, самым захватывающим и зрелищным 
событием армейских игр. Перед началом заездов 
в воздухе появился самолет-амфибия Бе-200, 
который вылил на полигон несколько тонн воды, 
чтобы прибить пыль.

Россияне выступали на машине с красной 
камуфляжной раскраской, китайцы, основные 
наши соперники, выступали на своем танке Тип 
98 в синем камуфляже. По сигналу ракеты на-
чался решающий этап танкового биатлона — 
эстафета. Здесь каждая команда выставила по 
одному танку, на котором в ходе заездов должны 
были смениться три экипажа. Экипажи машин 
должны проехать 3 круга по 4 километра и от-
стреляться на двух огневых рубежах — сначала 
из зенитного пулемета с места и затем из орудия 
на ходу. Кроме того, преодолеть водный рубеж, 
противотанковый ров, понтонный мост и другие 
препятствия. После финиша экипаж должен вы-
скочить из танка, пробежать сто метров и пре-
дать эстафету другому экипажу, который, также 
преодолев стометровку, должен занять место в 
машине и продолжить гонку.

Казахские танкисты начали резво, сразу вы-
бившись в лидеры, российский экипаж шел вто-
рым, за ними сербы, замыкали гонку китайские 
танкисты. После стрельб из танкового орудия 
ситуация изменилась, казахи промахнулись на 
огневом рубеже, и наш экипаж, поразив все три 
мишени, вышел в лидеры, уверенно наращи-
вая преимущество. После того как экипажи на 
эстафете сменились и вторая команда уверен-
но преодолела все рубежи, стало понятно, что 
борьба развернется только за второе и третье 

места. В итоге российская команда на трех этапах 
эстафеты показала общее время 1 час 14 минут 
и заняла первое место. На втором оказались 
танкисты из Китая со временем 1 час 19 ми-
нут. Как показалось, китайцы проходили трассу 
очень осторожно, чтобы не допустить никаких 
непредвиденных осечек, как это было в прошлом 
году, когда китайский танк на вираже потерял 
гусеницу. Третье место заняли представители 
Сербии (1 час 24 минуты). Казахские танкисты, 
лидировавшие в начале гонки, к концу заездов 
наполучали кучу штрафных очков, растеряли свое 
преимущество и оказались лишь четвертыми, с 
итоговым временем 1 час 26 минут.

Один из офицеров сербской делегации 

рассказал «МК», что результатом своей команды 
немного шокирован.

— Сербия маленькая страна, и достойно 
себя проявить в соревнованиях с такими огром-
ными державами очень почетно. Если честно, 
мы ехали в Россию без каких-то определенных 
планов. Хотели просто достойно выступить и, 
как говорят по-русски, не ударить в грязь лицом. 
Очень рады, что в итоге заняли третье место, — 
сказал офицер.

Как заявил на церемонии закрытия Армейских 
международных игр-2015 министр обороны РФ 
генерал армии Сергей Шойгу, эти игры «стали пер-
выми, но далеко не последними». По словам Шойгу, 
они предоставили возможность посмотреть на то, 

насколько сегодня имеет возможности Российская 
армия защитить свою страну.

— Мы благодарны нашим коллегам из раз-
ных стран, которые сочли возможным прибыть на 
эти соревнования и показать свое мастерство, 
— сказал министр. — Две недели каждый день 
с утра и до вечера на полигонах нашей страны, 
на море и в воздухе вы показывали то, чему вас 
учили, то, к чему вас готовят.

Игры проходили с 1 по 15 августа на 11 по-
лигонах, в границах трех военных округов — За-
падного, Южного и Центрального: от Сибири до 
Кубани. На территории 11 субъектов Российской 
Федерации. В ходе Армейских международных 
игр-2015 проведено 14 конкурсов полевой, воз-
душной и морской выучки. В этих соревнованиях 
приняли участие 57 команд от 17 государств, 
представители Европы, Азии, Африки и Латинской 
Америки. Самые представительные команды вы-
ставили военные ведомства Китая и Белоруссии. 
Китайские военнослужащие участвовали в 12 
конкурсах военных игр, а команды из Белорус-
сии — в девяти конкурсах. Больше всего команд 
(13 — из Анголы, Венесуэлы, Кувейта, Киргизии, 
Китая, Монголии, Никарагуа, Индии, Армении, 
Казахстана, Сербии, Таджикистана и России) при-
няли участие в конкурсе «Танковый биатлон».

В общем медальном зачете Армейских 
международных игр-2015 с безоговорочным 
преимуществом победила сборная команда 
Вооруженных сил Российской Федерации, за-
воевав в 35 этапах конкурсов 445 золотых и 11 
серебряных медалей. Второе место заняла ко-
манда Национально-освободительной армии 
Китая, заработавшая 12 золотых, 340 серебряных 
и 35 бронзовых наград. В тройку лидеров вошла 
сборная Белоруссии с комплектом из 3 золотых, 
50 серебряных и 249 бронзовых медалей.

Александр СТЕПАНОВ.
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На переименование  
908 населенных пунктов  
может потребоваться  
до 15 млрд гривен
Украина стоит на пороге массирован-
ной волны переименований. Украин-
ский институт национальной памяти 
напомнил органам местной власти, 
что у них осталось всего три месяца, 
чтобы дать новые названия городам 
и селам, чьи топонимы связаны с «тота-
литарным прошлым». Таковых ученые-
переименователи насчитали аж 908. 
Теперь у миллионов украинцев появит-
ся очередная головная боль, связан-
ная с получением новых паспортов, 
переоформлением юридических доку-
ментов на право собственности, пере-
регистрации фирм и т.д. Не говоря уже 
о том, что самому государству необхо-
димо будет где-то изыскать миллиар-
ды гривен на смену всех гос. табличек, 
переоформление документов, издание 
новых карт и справочников.

Но такие «мелочи» совсем не заботят бор-
цов за «декоммунизацию» страны. По их мнению, 
ради избавления от «советской кармы» стоит 
поднапрячься и к ноябрю 2015-го полностью 
стереть коммунистические и пророссийские 
следы со своей карты. Задача, правда, это не 
простая. На данный момент «стиратели про-
шлого» обнаружили 30 городов, 51 поселок 
городского типа, 711 сел и 116 поселков, чьи 
названия режут украинский слух. Но их чис-
ло постоянно растет, потому что кому-то не 
нравятся названия Красноармейск и Красноз-
наменка как восхваляющие «чужую армию» и 

«чужой флаг». Кого-то нервируют Дзержинск, 
Свердловск, Орджоникидзе, Артемовск и Цюру-
пинск, названные в честь советских партийных 
деятелей. А кого-то раздражают даже Торез 
и Димитров, получившие названия в память 
о французском и болгарском коммунистах. В 
список неблагонадежных попали даже села с 
названием Жовтень. Потому что в переводе на 
русский это означает Октябрь, а значит, явно 
восхваляют Великую Октябрьскую революцию. 
Украинские переименователи приговорили 
даже два областных центра — Кировоград и 
Днепропетровск. Первый получил название в 
1939 году в честь революционера и партдеятеля 
Сергея Кирова. Второй — в честь большевика 
Григория Петровского. 

Придумать новое название населенным 
пунктам предлагается самим жителям горо-
дов и поселков. При этом Украинский инсти-
тут национальной памяти предупредил: если 
органы местного самоуправления не подадут 
в парламент свои предложения относитель-
но новых названий до ноября, то парламент 
сам примет решение о переименовании на-
селенных пунктов на основании предложений 
УИНП. Многие местные органы, не мудрствуя 
лукаво, уже предложили вернуть своим на-
селенным пунктам исторические названия. 
Например, городу Цюрупинск в Херсонской 
области собираются вернуть название Алеш-
ки, а Щорсу — название Сновск. Но вот с тем 
же Кировоградом и Днепропетровском в этом 
плане — большие проблемы. Кировоград пре-
жде носил название Елисаветград — в честь 
российской императрицы Елизаветы. А Дне-
пропетровск был Екатеринославом (в честь 
императрицы Екатерины) и даже некоторое 
время успел побыть Новороссийском. Вряд 
ли подобные исторические названия придут-
ся по вкусу нынешним украинским радетелям 
избавления от всего не только советского, но 

и пророссийского. Некоторые особо хитрые 
активисты из Кировограда, правда, уже пыта-
лись убедить общественность, что название 
Елисаветград имеет отношение не к русской 
царице, а к святой Елизавете. Но им не очень-то 
поверили. А Днепропетровск уже предложили 
назвать Сечеславом. Мол, так его в 1918 году на-
звало правительство Украинской Независимой 
Республики. Некоторые же ехидно предлагали 
назвать город Коломойском. 

Ну и главное, во сколько же обойдутся 
Украине ее нынешние топонимические игры? 
Депутаты фракции «Оппозиционный блок» 
утверждают, что декоммунизация обойдется 
бюджету в 7–15 миллиардов гривен. По их рас-
четам, на эти деньги можно было бы повысить 

пенсии всем пенсионерам на 400 гривен. Авто-
ры затеи из Украинского национального инсти-
тута памяти заявляют, что депутаты «взяли эти 
расчеты с потолка», хотя своих «достоверных 
расчетов» общественности не представляют. 
Но даже если посчитать, у скольких граждан 
в ближайшем будущем возникнут проблемы в 
связи со сменой документов, то получается, что 
это почти четверть населения Украины. Только в 
Днепропетровской и Кировоградской областях 
живет 4 с половиной миллиона человек. С другой 
стороны, это очень верный ход, чтобы отвлечь 
граждан от экономических проблем. Зачем ду-
мать о пенсиях, тарифах, пропитании, думайте 
лучше, как вы теперь будете называться. 

Елена ГАМАЮН.

НАША ДОЛЯ 
ПРАВАЯ
Обманутые подмосковные 
соинвесторы против 
строительной мафии
Пока подмосковные власти гордятся 
строительным бумом, в регионе все 
больше жителей требует остановить 
строительную мафию. В субботу в Мо-
скве обманутые соинвесторы и прочие 
активисты провели митинг протеста и 
направили петицию Президенту России.

Организаторы мероприятия решили, что 
просто гневных призывов к отставке губернской 
власти уже мало. У памятника революционерам 
около станции метро «Улица 1905 года» было 
разыграно целое театральное представление с 
главными действующими лицами: Коррупцией, 
справедливым Судьей и жадным Застройщиком. 
В финале представления, прерываемого едки-
ми частушками о подмосковном житье-бытье, 
справедливый Судья настоящей крапивой высек 
Коррупцию. Все это было бы смешно, если б не 
было грустно. На субботнем митинге собрались 
представители разных слоев населения со всех 
уголков Подмосковья. И обманутые дольщики, 
и переселенцы из аварийного жилья, и даже 

сами строители, которых инвесторы кинули на 
деньги, то есть не заплатили за построенные 
дома и микрорайоны.

С импровизированной сцены звучали ду-
шераздирающие истории. Численность обма-
нутых дольщиков в регионе не сокращается, их 
по-прежнему около 5–6 тысяч человек. А те, кто 
получил заветный ключ от квартиры, продолжают 
маяться. Например, в Химкинском микрорайоне 
Ново-Куркино 40 тысяч человек уже 10 лет живут 
без школ, поликлиник и прочих объектов соц-
культбыта. При всем этом местные чиновники 

принимают смелое решение: построить еще 9 
новых жилых домов!

— Плотность населения у нас будет в 2,5 раза 
превышать норму! — возмущалась жительница 
этого самого микрорайона.

Про плотность населения говорил и пред-
ставитель Балашихи, которая объединилась не 
так давно с Железнодорожным. Там, по мнению 
оратора, точечная застройка во дворах идет по 
китайским стандартам: близко, очень близко и 
даже еще ближе. 

Вообще иностранная тематика сквозь 

частушки периодически прорывалась на ми-
тинге. Досталось и Польше, и прибалтийским 
государствам, и даже далекой Канаде. По мнению 
выступавших, эти недруги России, присоеди-
нившиеся к санкциям Евросоюза, инвестируют в 
хаотичную застройку Подмосковья и уклоняются 
от уплаты налогов. А местные и областные чинов-
ники им потворствуют. Так, в деревне Сидорово 
Ступинского района крестьян буквально согнали 
с родной земли и построили терминалы, где 
складируются импортные продукты.

— Это уже не российская земля, — гово-
рила жительница деревни. — В своем доме мы 
чувствуем себя иностранцами…

Собравшиеся тепло встретили депутата 
Мособлдумы Светлану Зинину, представляю-
щую КПРФ. Аплодисменты усилились, когда 
ведущий сообщил, что она одна из немногих 
в Мособлдуме, кто голосовал против закона 
об отмене транспортных льгот подмосковным 
пенсионерам.

По мнению митингующих, разброд и ша-
тание в политику губернских властей вносит 
градсовет МО. Который непублично, за закры-
тыми дверями, принимает ключевые решения о 
развитии городов.

На митинге была принята резолюция в адрес 
президента и председателя Правительства РФ. 
В ней собравшиеся просят вернуть Подмосковье 
«обратно в состав России» и отправить Андрея 
Воробьева в отставку.

Впрочем, часть оппозиции, не поддержав-
шая эту акцию, заверяет, что не надо верить этим 
радикальным воззваниям: 

— Люди отстаивают свои личные интересы. 
К Родине они не имеют никакого отношения. Как 
только получат ключи от квартиры, тут же забудут 
свои требования.

Владимир ЧУПРИН.

ИМПЕРАТОРЫ И КОММУНИСТЫ 
ИСПОРТИЛИ КАРТУ УКРАИНЫ

Страна Всего Место

Россия 32 3 0 35 1

Китай 3 19 8 30 2

Беларусь 1 10 12 23 3

Казахстан 0 5 6 11 4

Азербайджан 0 0 2 2 5

Венесуэла 0 0 2 2 6

Египет 0 0 1 1 7

Сербия 0 0 1 1 8

Ангола - - - - 9

Армения - - - - 10

Индия - - - - 11

Киргизия - - - - 12

Кувейт - - - - 13
Монголия - - - - 14

Никарагуа - - - - 15

Пакистан - - - - 16

Таджикистан - - - - 17

Медальный зачет

Украинский институт национальной памяти опубликовал «карту 
переименований». На ней указано, сколько городов и поселков городского типа 
(верхняя строчка в окошке региона) и сколько сел (нижняя строчка) должны 
получить новое название в каждой из украинских областей. В список попал в 
том числе и Крым, на который упорно пытаются распространить украинские 
нововведения. 

ФОТО   
на сайте 

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В тайваньском городе Тайбэй появился аналог Пизанской башни. Два при-
дорожных почтовых ящика стали настоящей достопримечательностью для тури-

стов и жителей города. Дело в том, что во время тайфуна «Соуделор» на них обрушилась 
рекламная вывеска, что привело к их равномерному наклону. Сначала городские власти 
хотели их выправить, однако общественность выразила протест против этого.

КАДР

ЧП

ФОТОФАКТ

ТРАГЕДИЯ

На борту лайнера индо-
незийской авиакомпании 
Trigana Air, который выпол-
нял рейс Джаяпура —  
Оксибил, находились  
54 человека, в том числе 
пять детей. Самолет пере-
стал отвечать диспетчерам 
через полчаса после вылета. 
Источник, работающий в 
одной из авиакомпаний 

Папуа, сообщил, что самолет 
потерпел крушение, а все 
находившиеся в нем люди 
погибли. По данным россий-
ского МИДа, россиян на борту 
не было. Напомним, что в 
Индонезии очень распростра-
нены инциденты с участием 
авиации. В ноябре 2013 года в 
результате крушения военно-
го вертолета вблизи границы 

между Индонезией и Малай-
зией погибли 13 человек.  
В 2012-м девять человек ста-
ли жертвами падения воен-
ного самолета на жилой ком-
плекс в Джакарте. А в 2009-м 
из-за крушения на острове 
Ява военно-транспортного 
самолета, перевозившего 
военных и членов их семей, 
погибли 98 человек.

В субботу, 15 авгу-
ста, вечером спе-
циалисты забили 
первые сваи под 
опоры будущего 
Керченского мо-
ста. Как сообщает 
сайт горсовета Кер-
чи, «неподатливый 
грунт приходится 
прорезать огромны-
ми бурами. Сверла в 
диаметре достигают 
почти полуметра. На 
сваях нанесены ме-
тровые отметки для 
контроля, насколько 
глубоко конструкция 
вошла в грунт».

В результате взрывов, 
которые произошли в ки-
тайском городе Тяньцзинь 
на складе с опасными 
веществами, уже погибли 
110 человек. 95 граждан 
числятся пропавшими без 
вести, 85 из них — пожарные. 
Сообщается, что на складе 
находилось несколько сотен 
тонн высокотоксичного циани-
да натрия. Об этом рассказал 
журналистам начальник штаба 
Пекинского военного округа 
Ши Луцзэ. «Цианид натрия 
был обнаружен в двух зонах 
на месте взрыва. По пред-

варительным оценкам, это 
несколько сотен тонн», — ци-
тирует военного газета China 
Daily. Ранее представитель 
муниципального департамен-
та обеспечения безопасности 

на производстве сообщал, что 
среди опасных химических ве-
ществ также могли храниться 
калий, натрий, хлорат натрия, 
каустическая сода, трихло-
рэтилен, калийная селитра, 
аммиачная селитра, цикло-
гексилан, диметилдисуль-
фид и муравьиная кислота. 
Напомним, что ЧП произошло 
в промышленном городе 
Тяньцзинь в среду, 12 августа. 
Взрывы были такой силы, что 
их зафиксировала местная 
сейсмологическая служба. 
Мощность составила 21 тонну 
в тротиловом эквиваленте.

Умер наш друг и коллега, много лет прора-
ботавший в «Московском комсомольце», 
непревзойденный мастер социального 
репортажа Дмитрий Кафанов. Дима был 
большого сердца, бескорыстный и открытый 
миру человек, и именно это позволяло ему 
становиться в считаные секунды своим в 
любой человеческой среде. Ему доверяли все, 
включая асоциальных представителей обще-
ства, а ведь любому журналисту известно, что 
добиться откровенности от тех, кто вне закона 
или выброшен за черту, практически невоз-
можно. Умение быть, а не казаться своим с 
любым человеком в любом месте позволяло 
Дмитрию делать абсолютно точные и щемяще 
правдивые репортажи из тех мест, которые за-
крыты от социально благополучного мира. Он 
умел находить общий язык с бомжами, прости-
тутками, преступными элементами, нищими, и 
они открывали ему и свои души, и тайны жизни 
своих социальных миров. Дмитрий всегда 
оказывался там, где требовалось быть на-
стоящему репортеру, невзирая на возможную 
опасность. В страшные дни трагедии «Норд-
Оста» он не уходил с Дубровки, присутствовал 
при штурме и до последнего нуждающегося в 
помощи человека помогал грузить пострадав-
ших в машины «скорой помощи». Дмитрий был 
человеком честным и абсолютно бескорыст-
ным: его не интересовали ни материальные 
блага, ни карьерный рост. Единственное, чего 
он по-настоящему желал — существовать 
только так, как хотелось, писать лишь о том, 
на что отзывалось его сердце. И именно так 
была выстроена вся его жизнь. В последние 
годы жизни Дмитрий Кафанов уже не работал 

в «МК», полностью посвятив себя литератур-
ному творчеству. Но он был частым гостем 
редакции, где все по-прежнему радовались 
ему как родному, ведь наша любовь к Дмитрию 
Кафанову — мечущемуся, талантливому, порой 
срывающему свой жизненный полет в опасный 
штопор — была абсолютно искренней. Неза-
долго до смерти Дмитрий выпустил свою книгу 
«Жаборонки». Он устроил ее презентацию, как 
обычно, по-своему, по-кафановски: пригласив 
всех желающих и раздарив свое произведение 
всем, кто пожелал его получить. А прочитать 
сборник житейских историй Дмитрия Кафанова 
стоит: в отличие от литературно прилизанных 
произведений, которые зачастую пишутся в 
наши дни на потребу публике, эта книга полна 
искренности, она жестока в своей правдивости 
и одновременно глубоко лирична, потому что 
написана тонким, ранимым и очень талант-
ливым человеком, чья суть была прикрыта 
грубой оболочкой, задубевшей от пережитого. 
Дмитрия больше нет с нами, но остались его 
репортажи и его книга. И это единственное, 
что смиряет нас с потерей близкого друга и 
талантливого коллеги, журналиста и прозаика. 

Причиной падения в Хаба-
ровском крае в Охотское 
море вертолета Ми-8, в 
результате которого по-
гибли пять человек, стал 
отказ двигателя. Напом-
ним, что на борту вертолета 
находились гендиректор ком-
пании «ВТБ-лизинг» Андрей 
Коноплев, топ-менеджеры 
этой компании и известный 
путешественник и фотоху-
дожник Игорь Ольховский, 
которые следовали в запо-
ведную зону Шантарского 
архипелага. Как сообщили 
в ГУ МЧС по региону, в суб-
боту, 15 августа, в 18.20 по 
местному времени поступила 
информация, что вертолет 

Ми-8, который совершал 
рейс по заказу частного 
лица и следовал из поселка 
имени Полины Осипенко на 
платформу Онгачан Никола-
евского района Хабаровского 
края, не вышел на связь. 
Чуть позже выяснилось, 
что катастрофа произошла 
в Охотском море, в бухте 

Онгачан, приблизительно в 3 
километрах от места посадки 
вертолета. На борту воздуш-
ной машины, упавшей в 70 
метрах от берега, находились 
13 пассажиров и 3 члена 
экипажа. Спастись удалось 
не всем. 11 участников экс-
педиции смогли выбраться 
на берег и дойти до хорошо 
оборудованного лагеря в бух-
те Онгачан, где были аптечки, 
одежда и еда. В качестве 
предварительной версии 
падения Ми-8 эксперты рас-
сматривают отказ двигателя. 
Картину произошедшего со-
ставляют со слов выжившего 
командира экипажа, которого 
характеризуют как «дисци-
плинированного и опытного 
частного пилота».

УТРАТА

ПРОЩАЙ, ДИМА

МИ-8 УПАЛ В МОРЕ ИЗ-ЗА ОТКАЗА ДВИГАТЕЛЯ

ВОЗЛЕ ПАПУА — НОВОЙ ГВИНЕИ РАЗБИЛСЯ САМОЛЕТ

КОЛИЧЕСТВО ПОГИБШИХ В ТЯНЬЦЗИНЕ ПРЕВЫСИЛО 110 ЧЕЛОВЕК

— такие данные привели 
в аппарате уполномочен-
ного по правам человека 
ДНР. По их данным, на 
территории республики «с 

начала 2015 года погибли 
1088 мужчин и 199 женщин, 
ранения различной тяжести 
получили более 1100 чело-
век». Ранее в докладе Управ-

ления ООН по координации 
гуманитарных вопросов 
сообщалось, что «начиная с 
середины апреля 2014 года, 
по данным на 3 мая 2015 
года, около 6243 человек 
были отмечены как погибшие 
и 15615 человек были ранены 
в зоне конфликта на востоке 
Украины».

ЦИФРА

мирных жителей погибли 
в Донбассе с начала года1287
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Вначале некоторые новости из разряда «Их 
нравы» (памятуя народную любовь к этой рубрике 
во времена подцензурной советской прессы). 
В конце июля США и Куба открыли друг у друга 
посольства — в соответствии с соглашением 
о восстановлении дипотношений. Открытие 
посольства Кубы в Вашингтоне проходило с 
торжественным поднятием флага. Открытие 
посольства США в Гаване — без.

Вдобавок кубинский флаг появился (опять 
же в одностороннем порядке) в вестибюле гос-
департамента США, где красуются флаги всех 
стран, с кем Америка имеет дипотношения. В Га-
ване же звездно-полосатое знамя появилось 
лишь 14 августа, когда туда прибыл госсекретарь 
США Джон Керри для участия в торжественной 
церемонии. 

Что это, проявление слабости Америки? 
В самой Америке полно людей, которые счи-
тают именно так и обвиняют Барака Обаму 
в «бесхребетности» и «чрезмерной уступчи-
вости» по отношению к «недружественным 
режимам» (за соглашение с Ираном его ругают 
еще больше, чем за нормализацию с Кубой). 
В России, я думаю, процент таких ярых кри-
тиков был бы в несколько раз больше, если 
бы Президент РФ (на минутку представим 
себе невозможное) пошел на уступки Грузии, 
Украине, США или ЕС.

Между тем уступка необязательно значит 
проигрыш. Выигрывать можно без того, чтобы 
кто-то при этом проиграл. Но в России приня-
то радоваться только тогда, когда мы кому-то 
«начистили рыло». Математическая теория игр 
называет этот подход термином «антагони-
стическая игра», или «игра с нулевой суммой». 
Орел-решка: кто угадал, тот все забрал. Больше 
шансов выиграть дает «неантагонистическая 
игра», без «нулевой суммы»: при такой схеме 
выигрывают все. В реальной жизни, как и в играх, 
это требует взаимодействия, учета интересов 
другой стороны и уступок.

Сильная сторона уступает слабой — выгоды 
от этого получает не только слабая сторона, но и 
сильная тоже. Современные американские пра-
вительства не имеют отношения к жестокостям и 
несправедливостям, которым в давно минувшем 
прошлом подвергались индейцы и негры. Тем 
не менее и перед теми, и перед другими офи-
циальный Вашингтон извинился с опозданием 
в столетия. Для расовых меньшинств это было 
важно — пожалуйста, получите. Меньше будет 
беспорядков на расовой почве — в этом заклю-
чается выгода сильной стороны.

Невольно приходит в голову мысль: отчего 
бы и российскому правительству не покаяться, 
к примеру, перед малыми народами Севера, 
Сибири и Дальнего Востока, которых лишили 
их оленеводческих пастбищ, традиционного об-
раза жизни, которые спиваются и вымирают уже 
которое десятилетие? И почему бы не извиниться 
перед коллективно репрессированными наро-
дами Северного Кавказа, крымскими татарами, 
немцами Поволжья и т.д.? Перед народами За-
кавказья и Средней Азии, чьи сложившиеся эт-
нические территории большевики злонамеренно 
перемешали в рамках искусственно созданных 
республик — по принципу «разделяй и властвуй» 
(заложенные в 1920-е годы мины взрываются по 
сей день)? Или перед поляками, чей цвет нации 
был уничтожен в Катыни? Можно еще долго про-
должать этот перечень. Но мы никогда ни в чем не 
каемся и ни перед кем не извиняемся. В резуль-
тате имеем межнациональную напряженность 
внутри страны и недружественные отношения 
с большинством наших соседей.

Вот еще один пример из жизни ненавистной 
ныне Америки, которому было бы не грех по-
следовать. На митинге ку-клукс-клана в столице 
штата Южная Каролина — городе Колумбия, 
от 40-градусной жары и высокой влажности 
стало плохо одному из участников этого меро-
приятия. На помощь белому расисту пришел 
полицейский-афроамериканец: на фотографии, 
которая молниеносно распространилась в Сети, 
видно, как чернокожий коп отводит с солнцепека 
в тень белого человека в черной футболке со 
свастикой.

Речь идет, естественно, не о том, чтобы по 
примеру Америки разрешить публичные прояв-
ления (во имя свободы слова) расизма и фашиз-
ма. Тут уж лучше, как мне кажется, последовать 
примеру ФРГ или Австрии, где это запрещено. 
Но хотел бы я посмотреть, скажем, на митинг 

против полицейского произвола в России, где 
полицейский оказал бы помощь протестующему, 
которому стало плохо.

В России любят «твердую руку». В Амери-
ке — наоборот: для жителей Нового Света нет 
ничего хуже официальных властей, самая плохая 
из которых — федеральное правительство. Мил-
лионам американцев, в особенности свободо-
любивым жителям глубинки, везде мерещится 
твердая и длинная рука Дяди Сэма. В штате Техас 
приверженцы теорий заговора забили тревогу 
по поводу масштабных маневров американской 
армии: по их убеждению, федеральное прави-
тельство собирается вот-вот ввести военное 
положение и разоружить граждан, имеющих 
право на владение оружием в соответствии со 
второй поправкой к Конституции США. Конспи-
рологи утверждают, что всех инакомыслящих 
расстреляют или посадят в лагеря, а на помощь 
федеральным войскам придут иностранные 
воинские контингенты.

Отношение ко всему иностранному у этих 
дремучих представителей американской на-
ции не менее настороженное, чем у некоторых 
столь же дремучих обитателей российских 
просторов. Таких людей в обеих странах до-
статочно много — мало других, просвещенных 
и любознательных, которые с открытой заинте-
ресованностью относятся к окружающему миру. 
Об этом свидетельствует статистика: в США 
загранпаспорта имеют 38% населения, в Рос-
сии — порядка 18%. Для сравнения: в Канаде 
паспорта есть более чем у 60% жителей страны, 
в Великобритании — у 75 процентов.

Еще одну порцию невеселой статистики по-
ставил недавно международный Репутационный 
институт: по своей репутации среди жителей 
других стран Россия заняла 52-е место из 55 
(для сравнения: США — 22-е, что тоже не сильно 
хорошо, но все же лучше). При этом у россиян 
среди всех народов мира наблюдается самый 
большой разрыв между самооценкой и оцен-
кой со стороны — аж на 47,2%! (Опять же для 
сравнения: у американцев тоже завышенная 
самооценка, но не настолько — «всего лишь» 
на 19,8%.)

Низкий репутационный рейтинг РФ в нема-
лой степени обусловлен восприятием России как 
нации, которая ассоциируется с такими качества-
ми, как коррумпированность и агрессивность. 
Последнее подразумевает не только военно-
политические действия РФ как государства, 
но и российский менталитет — общая «ощети-
ненность» по отношению к окружающему миру, 
бескомпромиссность в суждениях и нежелание 
расстаться с великодержавными химерами то-
талитарного прошлого.

Западные СМИ с озабоченностью пишут о 
сталинизации российского массового сознания. 
Газета The Wall Street Journal отмечала, что лишь 
20% россиян, опрошенных «Левада-Центром» 
в марте, выразили отрицательное отношение к 
Сталину; в 2001 году таких было 43%. Примерно 
45% заявили, что достижения Сталина оправды-
вают в той или иной степени репрессии сталин-
ской эры, — в 2008 году так считали 27%.

Токийская The Japan Times констатировала 
рекордный уровень антизападных настроений 
в постсоветской России: подавляющее боль-
шинство опрошенных выражает негативное 
отношение к США и Евросоюзу. Лондонская 
Financial Times пишет: «Кремль пытается создать 
картину, что Россия подвергается атаке со сто-
роны Запада». И отмечает, что это ему удается: 
в советские времена не было ничего подобного. 
На фоне нынешней агрессивной пропаганды, 
которой подвергается население России, со-
ветский агитпроп — это детские забавы.

В английском языке есть слово aggressive, 
которое языковеды относят к категории «ложных 
друзей переводчика». Дело в том, что оно далеко 
не всегда переводится как «агрессивный». Во 
многих контекстах это слово означает «энер-
гичный», «напористый» — с его помощью рекла-
мируют себя, например, ведомства, стоящие 
на страже прав потребителя, или юридические 
фирмы.

В этом смысле прилагательное aggressive 
вполне годится для России как формирующейся 
демократии и рыночной экономики — молодым 
странам положено быть энергичными и напо-
ристыми. А вот агрессивность в чисто русском 
смысле этого слова пользы не приносит нико-
му — ни старым демократиям, ни новым.

Наш выигрыш — это совсем необязательно чей-то проигрыш

КАК БЫТЬ ПО-ХОРОШЕМУ 
АГРЕССИВНЫМ

Илья БАРАНИКАС, журналист

ВОПРОС: Должны Дмитрий 
Цорионов и его соратники 

понести наказание 
за содеянное в Манеже?

Михаил ФЕДОТОВ, глава Со-
вета по развитию граждан-
ского общества и правам 
человека при Президен-
те РФ: «Я полагаю, что точную 
правовую оценку действиям 
г-на Цорионова и его соратни-
ков должны дать следственные 

органы. Но, на мой взгляд, судя по информации, 
которую распространили СМИ, в этих действиях 
есть признаки нескольких уголовных престу-
плений. Как минимум это хулиганство, причем 
групповое. Кроме того, присутствует и мотив 
религиозной ненависти, и уничтожение чужого 
имущества. Кстати, экспонаты принадлежат 
Государственному музейному фонду, то есть 
пострадавшей стороной является государство... 
Я понимаю, что он сам пытается представить 
все это как проявление свободы выражения 

мнения, но выражать свое мнение надо языком, 
а не руками». 

Сергей ОБУХОВ, депутат Гос-
думы, замглавы Комитета по 
общественным объединени-
ям и религиозным организа-
циям (КПРФ): «В любом слу-
чае, если оскорблены чувства 
верующего Энтео — если пред-
положить, конечно, что они у 

него есть, — пусть пишет заявление в полицию 
или прокуратуру. А если он нарушил обще-
ственный порядок, то, безусловно, должен по-
нести административное или уголовное на-
казание. У нас в стране и так полно беззакония, 
хаоса и анархии, и если каждый теперь станет 
толковать нормы права, как ему заблагорас-
судится, выносить приговоры и приводить их 
в исполнение — тогда вообще не знаю, до чего 
мы дойдем».

Павел КОСТОМАРОВ, опера-
тор, кинорежиссер, продю-
сер: «Если активисты скиды-
вали на выставке только 
таблички, то это перформанс, 
как и все другие. А если есть 
акт вандализма, то в законе 
прописано, что этого делать 

нельзя. Владельцы в случае повреждения их 

имущества должны написать соответствующее 
заявление. Не факт, что это будет работать. Но 
в любом случае факт вандализма, если таковой 
имеется, должен быть зафиксирован». 

Константин ЛОПУШАНСКИЙ, 
кинорежиссер: «Должны ли 
эти люди понести наказание? 
Безусловно. Это просто откро-
венный дикий бандитизм, аб-
солютное хулиганство и вар-
варство, которые не имеют 
отношения ни к церкви, ни к 

вере. Люди спекулируют тем, что примазались 
к православию. Это омерзительная история. 
Она дискредитирует саму церковь. У нас в Пе-
тербурге «православные активисты» атаковали 
актера Леонида Мозгового, пытались закрыть 
его спек так ль по таким же странным 
причинам».

Елена ЦЫПЛАКОВА, киноре-
жиссер, актриса: «Я нахожусь 
в деревне, вдали от цивилиза-
ции и, возможно, не все знаю. 
Но все это ужасно. Как говорил 
Иисус, поступайте с людьми 
так, как вы хотите, чтобы они с 
вами поступали. Тем более что 

произведения, оскорбившие активистов, вы-
ставлялись не в храме и не рядом с ним. Это 

же выставка. В Евангелии есть замечательная 
фраза: бесы тоже веруют и трепещут. Как можно 
называть себя верующими и при этом крушить. 
Горе миру от соблазнов, ибо надобно прийти 
соблазнам. Но горе тому человеку, через кого 
они приходят. В Америке город потребовал 
снести стелу с десятью заповедями и ставят 
памятник Сатане. Вот что происходит. С другой 
стороны, если вы такие верующие, не ходите в 
Манеж. Можно просто высказываться, но не 
рушить».

■ ■ ■
Православный активист Дмитрий ЭН-

ТЕО так прокомментировал ситуацию: 
— Каковы ваши намерения?
— Мы подаем судебный иск на организа-

торов выставки в Манеже, чтобы привлечь их 
к ответственности по статье 148 Уголовного 
кодекса. Около здания Манежа проходят по-
стоянно одиночные пикеты. В частности, будем 
требовать снятия со своей должности депутата 
Нилова, который вначале принял закон, который 
не работает и не защищает чувства верующих, а 
потом смеет критиковать тех христиан, которые 
выполняют свой долг. 

— Почему вы сразу не пошли таким пу-
тем, зачем надо было устраивать акцию на 
выставке?

— Потому что закон не работает. Тысячи 

заявлений поданы по  статье 148 Уголовного 
кодекса. Ни одно из них не трансформировалось 
в уголовное дело. 

— А вы отдаете себе отчет в том, что 
можете посеять в людях страх? Они боятся 
идти на выставку.

— Я и хочу, чтобы все богохульники трепе-
тали и боялись хулить нашего Бога. Тогда мы 
будем жить в мире, а высшие ценности нашей 
жизни никто не будет попирать ногами. 

— Многие люди, причем истинно верую-
щие, считают, что вы — не поборник веры, 
а занимаетесь самопиаром.

— Мало ли, что думают люди. Душа чело-
века — тайна даже для самого человека. Лично 
я и мои друзья постоянно подвергаем свои 
жизни опасности ради того, чтобы отстаивать 
идеалы, которые дал нам наш Господь. Ника-
ких преференций от этого мы не имеем. А там 
Бог всех рассудит. Только ему открыты наши 
сердца. Если сегодня борьба за то, чтобы имя 
Божие не хулилось, а законы Российской Фе-
дерации соблюдались, это — пиар, то мне не 
о чем говорить с людьми, которые так считают. 
Если они будут бороться за честь поруганной 
сестры, которая стала жертвой насилия, то это 
тоже самопиар? 

Беседовали Марина ОЗЕРОВА, 
Светлана ХОХРЯКОВА.

c 1-й стр.
Я не был на вызвавшей гнев рели-
гиозных активистов из организа-
ции «Божья воля» выставке в «Ма-
неже». Но размещенные теми же 

самыми активистами в социальных сетях фото-
графии, например «Голова Иоанна Крестителя», 
мне сильно не понравились. Но вот должно ли 
это «не понравилось» — не важно, мое или чье-то 
другое — стать поводом для самоуправства? 

Должен ли «праведный гнев» быть оправда-
нием отказа от таких скучных, таких медлен-
ных, таких ненадежных правовых механизмов и 
перехода к тактике «прямых действий»? В каких 
случаях частные граждане имеют право само-
чинно принимать на себя функции официальных 
силовых структур и имеют ли они такое право 
вообще? 

Эти поднятые в очередной раз конфликтом 
в Манеже вопросы, на мой взгляд, несравнен-
но более важны, чем сам по себе конфликт в 
Манеже. Произошедшее на главной столичной 
выставочной площадке скоро будет оттеснено 
на задний план другими информационными по-
водами, а потом и вовсе забудется. Но вот с во-
просами, которые я сформулировал выше, этого 
не произойдет. Эти вопросы останутся с Россией 
даже не на года — на десятилетия. 

Руководитель группы, устроившей «граж-
данскую акцию» в Манеже, написал на своей 
странице в социальной сети: «Умники, которые 
сидят на диванах и говорят, что проблемы надо 
решать «чисто в правовом поле», либо невежды, 
либо лицемеры. Не работает правовое поле... 
Без резонанса закон даже не думает работать. 
Никакого иного способа прекратить это страшное 
преступление — кроме решительного действия — 
просто нет». 

Подобная точка зрения — «правовое поле 
не работает» — очень широко распространена 
в нашей стране. И это, на мой взгляд, является 
грандиозной, возможно, даже самой главной про-
блемой России. Когда я впервые услышал слова 
замечательного философа Григория Померанца 
«стиль полемики важнее предмета полемики», 
я не сразу понял их смысл. Но чем дольше я ра-
ботаю в сфере политической журналистики, тем 
больше я убеждаюсь в абсолютной мудрости 
этого высказывания. 

Если стиль полемики становится, скажем 
так, совсем жестким, он не просто заслоняет со-
бой ее предмет. Он этот предмет подменяет. Мы 
получаем полемику ради полемики, борьбу без 
правил ради самой борьбы без правил. Россия — 
страна, которая за последние сто лет пережила 
сразу несколько коллапсов своей государствен-
ности. И одной из самых важных подспудных 
причин этих коллапсов было живущее в нашем 
обществе подспудное убеждение: «правовое 
поле не работает!»

Внутренний конфликт — это абсолютно 
нормальное, даже стандартное состояние лю-
бого человеческого общества. Бесконфликтного 

общества не бывает. Все мы — или по меньшей 
мере часть из нас — можем сколько угодно мечтать 
о гармонии. Но полная гармония — это миф, недо-
стижимая мечта, цель, к которой надо стремиться, 
но которая никогда не будет достигнута. Отсюда 
неизбежно вытекает вывод: любому обществу 
необходим механизм разрешения внутренних 
конфликтов. И такой механизм давно придуман. 
Он называется «правовое поле». 

Конечно, правовое поле в силу самой при-
роды тоже не идеально. Суды состоят из людей. 
А людям свойственно совершать ошибки. Но 
здесь та же самая ситуация, что и с демократией. 
Демократия — это очень неудобная, ущербная, 
некрасивая, даже уродливая форма правления. 
Но, по меткому замечанию Уинстона Черчилля, 
все прочие формы правления еще хуже. 

Мне очень бы хотелось сказать, что альтер-
нативы решению конфликтов в рамках правового 
поля нет. Но это было бы неправдой. Такая аль-
тернатива есть. И выглядит она так: Россия вновь, 
как и в период прошлых смут, превращается в 
анархическое государство, где «прав» тот, у кого 
меньше внутренних тормозов, кто готов по поводу 
и без повода применять грубую силу.

Российское государство в лице силовых 
структур, судебной системы и прочих регули-
рующих ведомств никому не должно отдавать 
свои прерогативы. Вот что для меня первично в 
конфликте вокруг Манежа. Все остальное глубоко 
вторично. 

Конфликт между религиозными активистами 

и сторонниками точки зрения «в искусстве все до-
зволено» — это не нечто случайное. Это абсолютно 
логичное, ожидаемое и даже неизбежное явление. 
Явление, которое Российское государство должно 
отрегулировать самостоятельно, внимательно 
учитывая зарубежный опыт, но не становясь в то 
же самое время рабом этого опыта. 

Да, на Западе в отношении христианских 
религиозных символов сейчас возобладала кон-
цепция «все дозволено». Но приемлемо ли это для 
современной России? Я убежден, что нет. Запад 
не пережил то, что пережила Россия в ХХ веке. 
На Западе, за отдельными исключениями вроде 
Испании в 1930-е годы, не было государствен-
ных гонений на религию, массового закрытия 
церквей и монастырей, массового же убийства 
священников. 

Все это породило в нашем нынешнем обще-
стве особо чувствительное отношение к тому, 
что может быть истолковано как издевательство 
над религиозными чувствами верующих. Это 
объективный факт, к которому надо относиться 
с уважением и пониманием. Культурные нормы 
разнятся от страны к стране. То, что приемлемо 
в одной части света, абсолютно неприемлемо 
в другой. 

Но указанная выше особенность нашего 
общества не повод впадать в иную крайность. 
Закрепленный в Конституции светский характер 
Российского государства не подлежит размыва-
нию. Конечно, найти правильный баланс между 
одним и другим будет ох как непросто. Однако 

понятие «будет непросто» совсем не является 
синонимом понятия «значит, можно не делать». 

Ведь если Российское государство отстра-
нится от решения этой проблемы, уже за пово-
ротом его ожидает целый ряд следующих. Если 
демонстративное пренебрежение правовыми ме-
ханизмами останется безнаказанным, это поро-
дит в обществе ощущение вседозволенности. 

А это в свою очередь неизбежно приведет к 
следующему: все политические «разногласия» в 
стране будут решаться так, как, согласно изданию 
«Новый Калининград», они решались в минувший 
уик-энд в ходе некоего «Форума имени Франца 
Кафки и Джорджа Оруэлла» на Балтийской косе: 
«Во время дискуссии российских журналистов 
Олега Кашина и Леонида Никитинского (входя-
щего в совет по правам человека при Президен-
те РФ) около десяти мужчин, представившихся 
«патриотами», зашли на территорию турбазы, 
где проходит форум. С криками «чьи портре-
ты вы здесь повесили, суки» они начали кидать 
бутылки с водой. После этого они подрались 
с одним из участников форума и разбили его 
фотоаппарат». 

Одному мне кажется, что в стране появилось 
слишком много людей, чересчур буквально вос-
принимающих тезис «правовое поле не работа-
ет»? Ау, Владимир Владимирович! Когда-то вы 
бросили в массы лозунг: «Россия — диктатура 
закона!» Этот лозунг еще в силе или уже отброшен 
за ненадобностью?

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

КТО ТАКОЙ ЭНТЕО?
Биография 26-летнего Дмитрия Цо-
рионова в изложении разных интернет-
ресурсов выглядит удивительно пута-
ной, полной недомолвок и оговорок. 
Родился то ли в Москве, то ли в Се-
верной Осетии. «По его собственным 
словам», осторожно замечают авторы 
справок, окончил МГИМО (специаль-
ность — экономист) — эти данные ука-
заны и на его страницах в социальных 
сетях. «По его собственному заявле-
нию», служил в ВДВ. 

Г-н Цорионов вырос в небедной семье: по 
некоторым сведениям, папа его в советское 
время преподавал в МГИМО, а в постсоветское 
работал в торгпредстве РФ в Дании и в руковод-
стве одного из российских банков. Образ жизни 
юноши поначалу был далек от христианских ка-
нонов — в Интернете гуляют многочисленные 
свидетельства того, что он пил, баловался нар-
котиками, смеялся над священнослужителями, 
тяготел к буддизму. Насчет блуда, правда, непо-
нятно: в одной из прошлогодних телепередач г-н 
Цорионов заявил, что сексуальных контактов у 
него никогда не было.

К тем совсем неблагостным временам от-
носят некоторые источники и появление псевдо-
нима Энтео: есть такие растения — энтеогены, 
которые приводят сознание человека в изменен-
ное состояние и используются при мистических 
практиках. Сам герой утверждает, что псевдоним 
связан с обретением веры: в переводе с грече-
ского Энтео — это «Бог внутри».

Православным г-н Цорионов стал в 2010 году. 
Он занимается миссионерством, а официально 
числится безработным. 

Свои политические взгляды г-н Цорио-
нов определяет как консервативные, правые и 
заявляет о себе как о стороннике «белого» — 
православного — проекта. Он антикоммунист, 
антисталинист, предлагает провести антикомму-
нистический трибунал, запретить коммунисти-
ческую и социалистическую идеологию и сим-
волику. «Оранжевый» проект, по его мнению, по 
сути тоже социалистический, только в западном, 
немецком духе. Идеал лидера «Божьей воли» — 
идеальная же царская Россия до 1917 года, где 
были запрещены аборты и гомосексуализм, мож-
но было носить огнестрельное оружие и казнить 
преступников. «Белая Россия» допускает свободу 
вероисповедания, но все госслужащие, сотруд-
ники правоохранительных органов и судьи в ней 
обязаны будут присягать на Библии, а правосла-
вие станет приоритетной религией. 

К тому же он противник теории эволюци-
онного развития и сторонник геоцентризма, то 
есть считает, что не Земля вращается вокруг 
Солнца, а наоборот...

Неосталинистов, вроде одного из лидеров 
движения «Антимайдан» — Николая Старико-
ва, или Александра Проханова, он презирает. 
Зато находит активную поддержку у депутата 
Петербургского законодательного собрания, 
единоросса Виталия Милонова и политтехно-
лога, экс-депутата Госдумы от «ЕР» Константина 
Рыкова. 

Основанное Цорионовым движение с пиар-
ски беспроигрышным названием «Божья воля» 
объединяет около 500 человек в 12 городах Рос-
сии и славится скандальными акциями, суть 
которых сводится к тому, чтобы что-то «сорвать». 
В 2012 году его члены срывали футболки с защит-
ников Pussy Riot во время громкого процесса. По-
том пытались сорвать документальный спектакль 
«Teatr.doc» и спектакль в МХТ им. Чехова. 

Марина ОЗЕРОВА.

Выставка в Манеже, разгромленная 
«православными активистами», называ-
ется «Скульптуры, которых мы не видим», 
и посвящена она прошлому. Да-да, это 
не современное искусство, не экспери-
менты сегодняшнего дня, которые так не-
навидят люди, прикрывающиеся Божьим 
именем, а нонконформизм времен СССР, 
существовавший в стране параллельно 
официальному искусству. Он и по сей 
день остается самым современным. 
Накануне погрома на выставке побывала 
обозреватель «МК» и убедилась, что и до 
явки «святых» граждан туда непременно 
стоило пойти. А уж после скандального 
визита — тем более. 

Выставка производит сильное впечатление: 
во-первых, масштабом — нонконформисты-
шестидесятники и примкнувшие к ним коллеги 
помоложе заняли весь нижний этаж своей малой 
формой и мелкой пластикой (переход художников 
на малые формы во времена борьбы с формализ-
мом в искусстве вполне объясним). Во-вторых, по-
трясающими именами — Вадим Сидур, Владимир 
Лемпорт, Николай Силис, Анатолий Осмоловский, 
Хаим Сокол, Дмитрий Гутов... И наконец, здесь 
понимаешь, что именно скульптура, независимо 
от ее размеров, по силе воздействия остается 
одной из самых мощных форм художественного 
высказывания.

Для понимания вопроса надо знать, что имен-
но Сидур, Лемпорт и Силис, будучи молодыми 
скульпторами, еще в 1954 году создали художе-
ственное объединение и назвали его ЛеСС — по 
первым буквам собственных фамилий. Понятно, 
что люди, занимающиеся чистой формой и аван-
гардом, не рассчитывали оказаться на престижных 
и официальных выставках, их работы так и остава-
лись в подвалах мастерских. И потому долго были 
для всех невидимыми. Кстати, название выставка 
получила от одноименной статьи, опубликованной 

в «Литературке» в 1987 году, — «Скульптуры, ко-
торых мы не видим». Парадоксально, но факт: 
нынешняя выставка впервые собрала в одном 
выставочном пространстве тех, кто, находясь в 
одном художественном объединении, ни разу 
вместе не выставлялся. Власть их не любила, 
художники отвечали власти взаимностью.

И вот, казалось бы, наконец они вместе — 
Сидур, Силис, Лемпорт. Трагедия войны и смерти, 
мученичество, жертвы и жертвенность, эрос и 
танатос, материнство, женское начало и святость 
— все это в удивительных работах, в линиях, в 
формах, поразительных идеях и мастерстве испол-
нения, актуальных сегодня особенно. Философия 
в бронзе, в камне... «Война» у Сидура — просто 
голова и бинты, бинты, бинты, сплетающиеся в 
кокон, где оставлена крохотная щель для рта. 
Рот кричит, орет. Тут же изящнейшая любовная 
графика Сидура и иллюстрации книг. Или «Рек-
вием» Силиса — многофигурная композиция, как 
хорал из бронзы. Головы мертвых революционеров 
Осмоловского (Сталин, Ленин, Че Гевара, Троцкий, 
Маркс, Бакунин) — точно устрашающий акт диких 
кочевников — насажены на копья. Кто теперь эти 
вдохновители мировых революций и социальных 
потрясений? Победители или жертвы? «Это вы 
сделали? — Нет, это сделали вы. Портреты мерт-
вых революционеров» — название композиции 
отсылает к высказыванию Пикассо, который в 
1937 году выставлял в Париже свою знаменитую 
«Гернику». Немецкий офицер спросил художника: 
«Это вы сделали?» — «Нет. Это сделали вы».

Эта ли мысль, воплощенная в металле, или 
серия «Женское начало» (символы в чистой гео-
метрии), а может, отрубленная голова мученика 

Иоанна Крестителя, во множестве выложенная 
кругом в белом пространстве (папье-маше, 
ткань, гипсовые слепки и бусинки), возбудила 
«православных» под предводительством Дми-
трия Энтео — гадать не стоит. Напрасный труд 
— как показывают их выходки двух последних 
лет, люди не заморачиваются художественными 
или эстетическими вопросами. Упаси боже при 
них произнести слово «дискуссия» или, еще того 
хуже, «дискурс». Психология погромщиков ис-
кусства нашего времени проста: вломиться, на-
делать шума и чтоб журналисты набежали. А они 
таки набежали, чтобы констатировать: пришли, 
покричали, поломали — и тем довольны. Даже 
акцией назвать нельзя — мелкое хулиганство 
за ради пиара. А свиная ли голова под дверями 
МХТ или перевернутые скульптуры в Манеже — 
какая разница!

Не журналистам, и даже не правоохрани-
тельным органам, а Министерству культуры плюс 
культурному департаменту столицы следовало бы 
всерьез озаботиться этой проблемой и найти меха-
низм защиты искусства от проявления подобного 
неадеквата. Для начала хотя бы из материальных 
соображений — деньги затрачены, а процесс оста-
новлен (выставка в Манеже не работает уже два 
дня, билеты не покупаются). А во-вторых — и это 
важнее денег, — встает вопрос репутации нашей 
культуры и страны. А то получается, в России якобы 
сам народ борется с современным искусством. 
В такой стране современного искусства быть не 
может. Вот кто защитит художников? В какое сле-
дующее культурное заведение придут «святые» 
погромщики? 

Марина РАЙКИНА.

Почему стоит побывать на выставке «Скульптуры,  
которых мы не видим» в Манеже

ЯВКА «СВЯТЫХ»

В воскресенье, 16 
августа, Энтео вместе с 

соратниками вновь появился 
у Манежа. Ближе к 15.00 к зданию 
стали стягиваться подозрительные 
личности. Не дремала и полиция: 
на усиление охраны прибыло около 
семи стражей порядка. Энтео с ходу 
заявил, что «Скульптуры, которых 
мы не видим» — это разжигание 
религиозной ненависти и даже 
экстремизм. В ответ полицейские 
лишь пожимали плечами, мол, 
проверка пока ведется. «Да там 
прямо сейчас правонарушение! 
Прекратите!» — начал распаляться 
активист. Видя, что полицейские 
остаются глухи к его аргументам, 
он перешел к угрозам, пообещав 
применить «весь спектр 
гражданских средств для борьбы 
с кощунством», если выставку не 
закроют немедленно. 

Цорионов с «Головой Иоанна 
Крестителя».

«БОЖЬЯ ВОЛЯ»...

Пострадавшие произведения 
Вадима Сидура.

Выставка 16 августа.
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Вклады физических лиц за 
июль увеличились на 2,6%, 
сообщает Банк России. Согласно 
его данным, за семь месяцев с 
начала этого года рост составил 
10%. Как поясняют эксперты, 
в условиях нестабильности 
финансового рынка россияне 
стали отказываться от 
дорогостоящих покупок и 
трат и начали максимально 
эффективно использовать 
свои кровно заработанные — 
открывать депозиты. При этом 
они сейчас предпочитают по 
возможности не обращаться за 
помощью в банки. С января по 
июль розничное кредитование 
населения сократилось на 
5,2%. По словам аналитиков, 
причина тому — неподъемные 
для граждан процентные ставки 
по кредитам. Не добавляют 
оптимизма и «худеющие» 
день ото дня кошельки наших 
соотечественников. Как 
отмечает Росстат, их реальные 
располагаемые денежные доходы 
в первом полугодии сократились 
на 3,1%. 

Почему россияне 
отказываются от кредитов 
и все чаще открывают 
вклады 
За семь месяцев текущего года объем 

депозитов населения вырос на 10%. Об этом 
говорится в обзоре Центрального банка «О дина-
мике развития банковского сектора Российской 
Федерации в июле 2015 года». Так, например, 
только за июль вклады физических лиц увели-
чились на 2,6%. 

Как отмечает заместитель директора ана-
литического департамента «Альпари» Дарья Же-
ланнова, такие данные свидетельствуют о том, 
что население больше не находится в панике, как 
это было в конце 2014 — начале 2015 года. 

Напомним, тогда замедление роста реаль-
ных располагаемых доходов и девальвация рубля 
подтолкнули граждан начать активно снимать 
средства с депозитов. Сработала традиционная 
модель поведения наших соотечественников: 
ослабление рубля усиливает инфляционные 
ожидания, и россияне стремятся успеть потра-
тить как можно больше, до того как новый курс 
будет полностью заложен в ценах.

Впрочем, на тот раз сокращение объема 
вкладов было спровоцировано прежде все-
го снижением доверия граждан к банковской 
системе из-за ее «чистки». Чуть больше чем 
за год ЦБ отозвал лицензии у ста кредитных 
организаций.

Если пять лет назад банки сами объявляли 
себя банкротами, поскольку не могли выполнить 
взятые на себя обязательства перед населением, 

клиентами и кредиторами, то в конце 2014 года 
картина принципиально изменилась. ЦБ дал 
однозначно понять, что его цель — проредить 
рынок. 

Впрочем, в настоящее время ситуация не 
сильно изменилась. Так, инфляция с начала года 
разогналась до отметки в 9,4%. В частности, 
резкий рост цен был зафиксирован в августе. 

Причем речь идет не только о традиционном 
повышении стоимости риса и гречки, которые, 
кстати, по сравнению с прошлым годом подоро-
жали в 2,5 раза. Не осталась в стороне и мясная 
продукция. Так, например, колбасы в ряде тор-
говых сетей выросли в цене до полутора раз по 
сравнению с началом лета. 

Однако на этот раз наши соотечественники 
избрали другую тактику поведения. Если годом 
ранее они торопились потратить накопленные 
средства, то теперь стали их по возможности 
наращивать, открывая вклады в банках. Так, 

сейчас средний уровень ставок по рублевым де-
позитам находится на уровне 12–13%, по вкладам 
в долларах — 4–5%, а в евро — 3,5–4,5%. 

«В условиях роста цен, нестабильности 
валютного рынка физические лица снижают 
уровень своих запросов, отказываются от доро-
гостоящих покупок и трат, например зарубежных 
поездок, и стараются максимально эффективно 
использовать те денежные средства, которые у 
них есть. В данной ситуации банковские вкла-
ды — наиболее доступный для большинства 
жителей нашей страны инструмент сбережения 
и увеличения собственных средств», — коммен-
тирует «МК» директор департамента инноваци-
онных и депозитных продуктов Русславбанка 
Евгений Шибаев. 

Подтолкнул наших соотечественников ос-
тавить на хранение в банках свои сбережения 
также несколько окрепший рубль. «Деревянный» 
с начала года периодически то ослабевал по 

отношению к доллару и евро, то ему все же уда-
валось на время отыграть свои позиции. «После 
обвала рубля, произошедшего в конце прошло-
го года, люди стали осторожнее подходить к 
размещению своих средств в банках. Однако 
на фоне тренда снижения курса иностранных 
валют по отношению к рублю — с января по июнь 
рубль окреп более чем на 15% — вклады вновь 
стали наиболее привлекательным инструментом 
сохранения личных накоплений», — поясняет 
«МК» первый зампред правления Локо-банка 
Ирина Григорьева.

Однако надолго рубля не хватило. В августе 
этого года «деревянный» начал бить антирекор-
ды. Доллар впервые с февраля достиг отметки 
65 рублей, евро — 72 рубля. Но наших соотечес-
твенников очередное ослабление национальной 
валюты нисколько не заставило забить тревогу. 
Согласно опросам, население встретило его 
полным отсутствием реакции и олимпийским 
спокойствием. 

Впрочем, как отмечают эксперты, если 
население хочет и дальше приумножать свои 
накопления за счет банковских вкладов, то ему 
стоит обратить внимание на формирующуюся 
тенденцию. Дело в том, что, после того как Цен-
тральный банк неоднократно понижал ключевую 
ставку (последний раз она была снижена до 11%), 
кредитные организации следом уменьшали став-
ки по депозитам. По словам аналитиков, на этом 
финансовые учреждения не остановятся. «В на-
чале года банки предлагали высокие ставки по 
депозитам, это вызвало приток рублевых депо-
зитов. Сейчас же кредитные организации могут 
фондироваться дешевле. Если отрицательная 
динамика ставок сохранится, в I квартале сле-
дующего года мы увидим новый отток рублевых 
депозитов. Большинство вкладов, открытых в 
январе-феврале, сделаны на короткий срок, до 
года, в связи с тем, что тогда ключевая ставка 
еще была высокой, а население изымало вклады 
или конвертировало их в валюту», — говорит 
начальник управления операций на российском 
фондовом рынке ИК «Фридом Финанс» Георгий 
Ващенко. Как отмечает эксперт, в настоящее 
время средние ставки по депозитам уже меньше 
инфляции (15,6%), поэтому физические лица не 
заинтересованы оставлять их. В свою очередь 
банки получают достаточную ликвидность от 
ЦБ, поэтому откажутся от продления вкладов 
на прежних условиях (15–20% годовых). «Если 
курс доллара до января не поднимется выше 
70 рублей, граждане смогут рассчитывать на 
ставки 7–10% годовых в рублях, поэтому часть 
вкладов, сделанных год назад, будет изъята из 
банков», — продолжает Ващенко.

Кроме того, мегарегулятор тщательно 
отслеживает банки, которые необоснованно 
завышают ставки по вкладам, тем самым пы-
таясь как можно больше привлечь средств от 
рядовых граждан. «С середины года заработала 
система повышенных страховых взносов, и мы 
видим первый эффект этой меры. Если весной 
этого года количество банков, предлагавших 
завышенные проценты, было 120–140, то, по 
последним оценкам, таких банков сейчас около 
сорока и их количество уменьшается», — за-
явил заместитель председателя Банка России 
Михаил Сухов. 

При этом аналитики советуют не торопиться 
бежать менять рублевые депозиты на валюту. 
Слишком велика вероятность продешевить. 
«В нынешней ситуации наиболее оптимальным 
решением при использовании традиционного 

банковского депозита является размещение в 
рублях и отказ от идеи получения дополнитель-
ного дохода на конвертации вклада», — советует 
первый заместитель председателя правления 
Локо-банка Ирина Григорьева. 

Однако, по словам эксперта, если клиент 
располагает существенной суммой времен-
но свободных средств, то лучшим решением 
является распределение сбережений между 
тремя валютами.

«В таком положении наиболее разумно рас-
пределять средства во всех трех основных валю-
тах: рублях, долларах и евро. При этом нужно не 
забывать, что если вы планируете совершить в 
ближайшее время крупные покупки или поездки, 
то есть смысл сохранять средства в той валюте, в 
которой планируется их тратить», — рекомендует 
нашим соотечественникам директор департа-
мента инновационных и депозитных продуктов 
Русславбанка Евгений Шибаев.

Хватит ли у Агентства 
по страхованию вкладов 
денег на клиентов 
обанкротившихся банков 
Между тем Банк России продолжает избав-

лять банковский сектор от недобросовестных 
игроков. Причем мегарегулятор начал сметать 
крупные фигуры. Так, 12 августа он отозвал ли-
цензию у Пробизнесбанка, занимающего 51-е 
место по размеру капиталов в рейтинге оте-
чественных кредитных организаций. Причины 
те же, что и у мелких игроков рынка, — высо-
корискованная финансовая политика и вклады 
в активы низкого качества. В результате банк 
попросту остался без собственных средств. Как 
отмечают эксперты, пример Пробизнесбанка 
показывает, что подобными нарушениями грешат 
не только так называемые банки-прачечные, но 
и те кредитные организации, доверие к которым 
и стабильность которых до последнего времени 

не подвергались сомнению. «Вполне вероятно, 
что в ближайшее время вслед за Пробизнес-
банком лишатся лицензий и другие банки из 
первой сотни. Если они продолжат проводить 
высокорискованную политику, их не защитит 
от ЦБ даже высокий уровень капитализации. 
Не исключено, что чистка банковского сектора, 
которую проводит ЦБ, затронет банки и из топ-
50», — полагает управляющий партнер Kirikov 
Group Даниил Кириков. 

Как предупреждает директор Банковского 
института Высшей школы экономики Василий 
Солодков, если отзыв лицензий у крупных игро-
ков будет продолжаться, то это приведет к моно-
полизации банковского рынка России. Причем 
для рядовых потребителей это грозит снижением 
качества обслуживания, невысокими ставками 
по вкладам и более высокими — по кредитам. 
«Доверие к банкам, особенно государственным, 
уже сейчас выше, нежели к другим финансовым 
институтам, предоставляющим возможность за-
работать», — подчеркивает Дарья Желаннова. 

При этом некоторые эксперты опасаются, 
что у Агентства по страхованию вкладов в ко-
нечном итоге не хватит денежных средств не 
то что на санацию (оздоровление) «нечистоп-
лотных» банков, но даже на выплату компен-
саций клиентам обанкротившихся кредитных 
организаций. 

Но в Центральном банке уверяют, что не-
хватка денег АСВ не грозит. Так, по словам Ми-
хаила Сухова, госкорпорация в случае необхо-
димости получит финансирование. 

«Когда АСВ потребуются деньги, оно их 
получит в необходимом объеме. Хватит 110 млрд 
рублей», — заявил заместитель председателя 
ЦБ. 

При этом, как уточнил Сухов, на данный 
момент АСВ не обращалось за кредитом. «Когда 
в июле этого года мы обсуждали размер кредита 
АСВ, мы учитывали вероятность [развития ситу-
ации] по тому сценарию, который сейчас проис-
ходит», — подчеркнул представитель ЦБ.

Ирина БАДМАЕВА.
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ЗА БУГРОМИГРЫ ПАТРИОТОВ
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Помимо Александра Соколова, журналис-
та, специализирующегося на антикорруп-
ционных расследованиях, по делу прохо-
дят Юрий Мухин (писатель-публицист, 

в 1995–2009 годах был главным редактором газеты 
«Дуэль», закрытой за «призывы к осуществлению экс-
тремистской деятельности», до этого — первым замген-
директора Ермаковского завода ферросплавов) и Ва-
лерий Парфенов, трудящийся, по информации 
соратников, в Московской объединенной энергетической 
компании инженером по сетевой безопасности. «Все 
вышеуказанные лица характеризуются исключительно 
с положительной стороны, честными, бескорыстными 
людьми, патриотами, искренне любящими наше Оте-
чество», — недоумевает в своем обращении на имя 
генпрокурора депутат Госдумы от фракции КПРФ Алек-
сандр Куликов. Парламентарий требует незамедлительно 
представить ему обстоятельную информацию о деле, 
и в этом с ним вполне можно согласиться: имеющаяся 
официальная информация и впрямь содержит больше 
вопросов, чем ответов.

Согласно постановлениям о привлечении арестан-
тов в качестве обвиняемых всем троим вменяется в вину 
деяние, предусмотренное ч. 1 ст. 282.2 УК: «Организация 
деятельности общественного объединения, ликвиди-
рованного судом по причине ведения экстремистской 
деятельности» (до 8 лет лишения свободы). Таковым 
объединением является запрещенная в 2010 году «Ар-
мия воли народа». По версии следствия, Мухин и его 
соратники «умышленно не желая исполнять решение 
суда, имея умысел на продолжение деятельности АВН» 
продолжили противоправную деятельность под новой 
вывеской. Декларируемые цели при этом остались 
неизменными: а) проведение референдума по поводу 
внесения изменений в Конституцию РФ, предусматрива-
ющих прямую ответственность высших органов власти 
перед народом; б) пропаганда идеи принятия закона «Об 
оценке президента и членов Федерального собрания 
Российской Федерации народом России». 

Для справки: оценивать результаты деятельности 
властей предержащих инициаторы референдума пред-
лагают в момент выборов нового президента или нового 
состава Думы. Наряду с избирательным бюллетенем 
граждане получат бланк с тремя вариантами оценки 
уходящего главы государства или сменяемых депутатов: 
«Заслуживает наказания», «Достоин благодарности» 
и «Без последствий». Если поддержан будет первый 
вариант, то президент и парламентарии отправятся 
в тюрьму — на срок, равный сроку их пребывания в 
должности.

 По мнению следователя, истинная цель обвиняемых 
состоит в «расшатывании политической обстановки 
в Российской Федерации в сторону нестабильности, 
а также смены существующей власти нелегальным 
путем». При этом Соколов и Парфенов свою вину не 
признали, да и вообще отказались от дачи показания, 
сославшись на 51-ю ст. Конституции («никто не обязан 
свидетельствовать против себя самого, своего супруга 
и близких родственников»). С их товарищем ситуация 
несколько иная. Тут необходимо заметить, что почти 
сразу после ареста «инициативщики» лишились своего 
адвоката: Алексей Чернышев отстранен следователем 
от защиты обвиняемых по причине «противоречивости» 
их интересов. Так вот постановление об отводе содер-
жит следующую формулировку: «Мухин Ю.И. вину не 
признал, но дал частично признательные показания». 
Собственно, на этом основании следователь Талаева 
и отстранила Чернышева. Мол, наличие у нескольких 
обвиняемых, имеющих «противоречивые интересы», 
одного и того же защитника является существенным 
нарушением уголовно-процессуального закона. 

 Отстраненный адвокат — в настоящее время он 
пытается обжаловать отвод — с такой трактовкой слов 
своего подзащитного категорически не согласен. «Сле-
дователь или не очень хорошо понимает по-русски, или 
не знает, что такое признательные показания, — возму-
щается Алексей Чернышев. — Юрий Игнатьевич лишь 
сказал, что его действия осуществлялись на основании 
федерального конституционного закона «О референ-
думе», поэтому не могут быть признаны преступными. 
Напротив, преступлением является как раз воспре-
пятствование его действиям. Убей бог, не могу понять, 
в чем тут признание! По сути, следователь исходит из 
того, что инициатива проведения референдума уже 
сама по себе является преступлением экстремистской 
направленности».

 Директор информационно-аналитического цен-
тра «СОВА» Александр Верховский в целом согласен 
с версией защиты: «Притом что взгляды этих людей 

мне неприятны — это националисты, сталинисты, — 
с моей точки зрения, преследуют их с нарушением 
законодательства. Их идеи, конечно, совершенно не 
соответствуют нашим нынешним конституционным 
представлениям, но предлагать такие изменения все-
таки можно. Можно любые изменения в Конституцию 
предлагать». В любом случае, считает эксперт, ИГПР 
«ЗОВ» не представляла большой опасности для власти, 
поэтому ему «не очень понятно», с чем связана такая 
демонстративная жесткость правоохранителей. По его 
мнению, это «какая-то показуха». 

 Однако ситуация все-таки не столь проста, ка-
кой кажется на первый взгляд. Начать нужно с того, 
что в аргументации сторонников референдума име-
ется серьезная логическая нестыковка: Мухин & Co 
являются последовательными сторонниками бойкота 
электоральных компаний, поскольку «выборы тотально 
фальсифицируют». Почему же для плебисцита «анти-
народный режим» должен сделать исключение? Ключ 
к разгадке обнаруживается в одном из произведений 
Мухина, опубликованном еще до запрета «Армии воли 
народа»: если «режим» попробует воспрепятствовать 
народу выразить свою волю, то АВН применит к «режиму» 
силу. Детального описания силового варианта Мухин 
не дает, но допускает вероятность того, что придется 

«убивать всех причастных к этому преступлению (пре-
зидента, депутатов, членов ЦИК, судей и т.д.)». В любом 
случае каждый боец «армии», вступая в нее, должен 
понимать, что «может столкнуться с ситуацией, когда 
Цель потребует от него пролить чужую кровь и отдать 
собственную жизнь».

 Показательно, кстати, что несмотря на довольно 
давнюю историю инициативной группы и ее запре-
щенного аналога (согласно утверждению самого Му-
хина, организацией референдума он занимается аж 
с 1997 года), до каких-либо юридических процедур дело 
пока так и не дошло. По словам писателя, переходить 
к этой стадии имеет смысл лишь тогда, когда в строю 
окажется достаточное количество «бойцов», а именно: 
«20–50 тысяч человек с подразделениями в более чем 
половине регионов России». После достижения сей 
критической массы и, соответственно, благополучной 
регистрации инициативной группы «бойцы» получат 
бланки сбора подписей и начнут агитацию. А затем 
«понаблюдают» за ходом голосования на избиратель-
ных участках.

 Впрочем, по мнению некоторых «бойцов», не-
простая политическая обстановка может заставить 
перейти к решительным действиям гораздо раньше. 
Координатор ИГПР «ЗОВ» Кирилл Барабаш выразил эту 

точку зрения с предельной откровенностью: «Хрен с ним, 
с демократией. Если надо, значит, без суда и следствия 
будем мочить этих министров-капиталистов. Если они 
нас убивают, значит, мы их тоже будем убивать». Между 
прочим, эти слова, произнесенные некоторое время 
назад на одном из оппозиционных митингов, а также 
ряд других не менее ядреных высказываний послужили 
поводом для возбуждения в отношении Барабаша уго-
ловного дела по ст. 282 УК, карающей за «возбуждение 
ненависти и вражды». 

 Но вот парадокс: режущий правду-матку Барабаш 
остается на свободе (под подпиской о невыезде), в то 
время как его более сдержанные на язык товарищи — 
ничего столь же радикального они в последнее время 
публично не заявляли — «упакованы», что называется, 
по полной программе. Причем «упаковка» выдержана 
в духе лучших образцов полицейской спецоперации: 
синхронные аресты актива ИГПР не оставили органи-
зации никаких шансов на продолжение деятельности 
по «расшатыванию политической обстановки». Неужели 
борцы за народное счастье и впрямь решили перейти от 
зажигательных речей к делам? Косвенный признак такого 
сценария обнаруживается в обвинении, предъявленном 
Валерию Парфенову. Последний в числе прочего уличен 
в том, что «осуществляет действия по привлечению 
новых членов движения, проводит с ними обучение 
различным методам экстремистской деятельности, 
конспирации, вербовке».

 Ничего революционного и подпольного участники, 
члены ИГПР «ЗОВ», не делали и не замышляли, заверил 
Кирилл Барабаш обозревателя «МК»: «Пока что мы счи-
таем, что нынешнюю систему можно поменять к лучшему 
в рамках закона». Вместе с тем, рассуждает Барабаш, 
нужно быть готовым и к иному развитию событий: «Как 
только мы увидим, что система стала на сто процентов 
оккупационной и вражеской по отношению к народу, 
тогда действия, кончено, будут уже совсем в другом 
поле». Свой вольный статус неугомонный координатор 
группы объясняет тем, что не представляет опасности 
для власти: «Следствие в отношении меня уже законче-
но. Со мной им, видимо, все понятно. Ясно, что никуда 
не денусь». Что же касается жесткости силовиков по 
отношению к его товарищам, то вызвана она, по мне-
нию Барабаша, сугубо политическими причинами: «Не 
раз уже давление оказывалось, сейчас оно перешло 
на более высокий уровень. Раз мы не понимаем, что 
референдум не нужен, решили показать это, так сказать, 
более наглядно».

 По словам Алексея Чернышева, в деле фигурируют 
некие «засекреченные свидетели», хотя, настаивает 
адвокат, их показания лишь подтверждают тот факт, 
что его подзащитные «занимались организацией ре-
ферендума, только и всего». Но, возможно, следствие 
располагает какими-то другими, не известными ему 
фактами? Чернышев в принципе допускает такой вари-
ант: следователь не обязан раскрывать обвиняемому 
и его защите материалы следствия до его окончания. 
«Поэтому, — заключает адвокат, — возможно, какие-то 
данные еще есть. Но, честно говоря, не представляю, 
что это может быть».

 Нельзя, впрочем, исключать и версию руководителя 
центра «СОВА»: аресты пропагандистов референдума — 
«показуха», сиречь действия, изначально рассчитанные 
на внешний эффект. Но кому и что хотели в таком случае 
показать? Вышестоящему руководству: мол, бдим? Вряд 
ли, однако, высокое начальство обрадовал бы такой 
сюрприз, как арест людей с репутацией горячих пат-
риотов-антизападников. Не в интересах власти сегодня 
беспричинно ссориться с национал-патриотическим 
станом. Стало быть, причины в любом случае должны 
были быть вескими. 

 Возможно, ответ кроется в недавнем интервью Ми-
хаила Ходорковского Дмитрию Быкову. Что бы ни говорил 
на этот счет пресс-секретарь президента, в Кремле и 
его окрестностях, безусловно, серьезно относятся к 
мыслям своего главного идеологического оппонента. 
Среди прочих предсказаний было там и такое: «Возвра-
щение людей из Новороссии (российских доброволь-
цев, воевавших на стороне ДНР и ЛНР. — «МК») станет 
для власти страшней, чем любая оппозиция. А они уже 
возвращаются, и настроения у них — примерно как у 
солдат, пришедших с фронта сто лет назад». 

Ну а наиболее очевидными выразителями этих на-
строений являются, как нетрудно догадаться, патриоты-
радикалы. С этой точки зрения «дело писателей» имеет 
большое воспитательное значение. Это четкий сигнал 
всем тем, кто одинаково не любит Путина и Запад: за 
буйки не заплывать! 

 Андрей КАМАКИН. 
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КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

ЗА ПОСЛЕДНИЕ СЕМЬ МЕСЯЦЕВ ОБЪЕМ 
ВКЛАДОВ НАСЕЛЕНИЯ ВЫРОС НА 10%

НАСЕЛЕНИЕ ВОЗВРАЩАЕТ 
ДЕНЬГИ В БАНКИ С начала года 

депозиты 
физических лиц 
выросли на 10%

«ДЕЛО ПИСАТЕЛЕЙ» 
ПРЕВРАТИЛОСЬ В ДЕТЕКТИВ

Митинг у метро «Улица 1905 года».

Юрий Мухин. Александр Соколов.

ГРЕЦИИ СПИШУТ 
ЧАСТЬ ДОЛГА?
Глава МВФ уверена, что Афины не 
справятся с задолженностями сами
После того как Еврогруппа одобрила третий пакет фи-
нансовой помощи Греции, Международный валютный 
фонд (МВФ) призвал министров государств — членов ев-
розоны списать некоторые долги Афинам. Так, руково-
дитель МВФ Кристин Лагард приветствовала достигну-
тые договоренности, однако предупредила, что Греция 
не в состоянии самостоятельно справиться с долгами и 
что стране необходима дальнейшая поддержка.

«Греция не может вернуть долги только путем собственных 
действий», — цитирует Би-би-си слова Лагард. Как сообщается, 
министры финансов еврозоны могут обсудить возможность спи-
сания части долга Греции уже этой осенью. Правда, против таких 
мер резко выступает Германия. В интервью Deutsche Welle министр 
финансов ФРГ Вольфганг Шойбле заявил: «Мы дали ясно понять: 
согласно европейскому праву списание долгов невозможно. Но 
существует еще определенное пространство для дальнейшей 
отсрочки. Однако это пространство не очень большое».

В то же время Шойбле подчеркнул, что Греция переосмыслила 
то, как нужно поступать в условиях кризиса. «В последние недели 
был достигнут существенный прогресс, — заявил министр. — 
В рамках непростых дискуссий, которые были необходимы в июле, 
мы, очевидно, добились того, что в Греции поняли: нельзя дальше 
поступать так, как было в последние месяцы». Глава министерства 
финансов уверен, что правительство Греции должно сделать про-
тивоположное тому, что они обещали перед выборами. По словам 
Шойбле, премьер-министр Греции Алексис Ципрас осознал, что, 
если Греция хочет остаться в еврозоне, ей нужно приложить экс-
траординарные усилия. 

Ранее Еврогруппа одобрила выделение денег Греции в обмен 
на многочисленные обязательства по проведению реформ. Напом-
ним, что подписанный 11 августа договор состоит из двух частей. 
В первой Афины заявляют о готовности соблюдать Меморандум 
о взаимопонимании, в котором перечисляются меры экономии 
сроком на три года. В обмен на это Греция получает 85 млрд евро 
(25 из них — для банковского сектора). Во второй части заключен-
ного договора перечислены так называемые предварительные 
действия, которые должна совершить Греция, чтобы третий пакет 
о финансовой помощи вступил в силу. Как уточняет Deutsche Welle, 
властям Греции необходимо совершить 38 шагов, в том числе на-
логовые и пенсионные реформы, меры по либерализации рынка, 
а также формирование приватизационного фонда.

Согласование пакета помощи в греческом парламенте было 
нелегким: Ципрасу пришлось столкнуться с серьезным недоволь-
ством в рядах своих однопартийцев. Более 40 парламентариев, 
которые являются членами его партии СИРИЗА, проголосовали 
против соглашения с европейскими кредиторами. Причем жаркие 
дебаты в парламенте сопровождались акциями протеста на улице: 
на площадь Синтагма в Афинах вышли сотни людей, недовольных 
мерами жесткой экономии. Власти ранее не раз акцентировали 
внимание на том, что предлагаемые реформы ударят по состоя-
тельным людям, компаниям и хозяйствам, но многие греки считают, 
что жертвами «затягивания поясов» все равно станут госслужащие, 
бюджетники и молодежь.

Игорь СУББОТИН.
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Хозяйство Лужкова не 
просто в провинции. Даже по 
местным меркам это самая 
настоящая глушь. От Кали-
нинграда почти два часа на 
машине. Дюны и Балтика 
— еще дальше. В двух ша-
гах граница с Польшей, но 
в нынешних условиях это 
тоже не плюс. После введе-
ния санкций коммерческие 
и туристические потоки рез-
ко обмелели (причем в обоих 
направлениях) и приграничные 
города вновь вернулись в состоя-
ние 1946 года, когда присоединение 
к России северной части Восточной 
Пруссии спровоцировало их опустение и 
упадок. 

Миновав райцентр Озерск, водитель делает 
резкий поворот влево и, проехав еще несколько 
сотен метров, тормозит около комплекса камен-
ных построек, чьи размеры свидетельствуют о 
богатом и славном прошлом, а стук молотков и 
груды стройматериалов — о надеждах на не менее 
достойное будущее. Это известное с XVII века 
имение «Веедерн». До окончания Второй мировой 
войны оно принадлежало потомкам немецко-
го коннозаводчика Эберхарда фон Цицевитца. 
А теперь принадлежит бывшему мэру Москвы 
Юрию Лужкову. Судьба часто преподносила ему 
сюрпризы. И это далеко не самый неожиданный 
из них. «Вот когда меня назначили руководить 
КБ «Химавтоматика» — это был сюрприз! И когда 
бросили на Мосагропром! А это — нормальная 
история», — смеется хозяин. 

Легко выпрыгнув из внедорожника (на другой 
машине по долам и полям просто не проедешь), 
Лужков, который в следующем году будет празд-
новать очередной, весьма солидный юбилей, 
не обращая внимания на призывы «отдохнуть с 
дороги», отправляется осматривать свои вла-
дения. Прямо по курсу — конюшни. «Веедерн» 
исторически специализировался на выращивании 
лошадей тракененской и ганноверской пород. 
Их выращивают здесь и сегодня. Стоимость не-
которых жеребцов доходит до миллиона рублей, 
но Лужкова сейчас больше интересуют не они, 
а небольшой домик причудливой архитектуры, 
притулившийся недалеко от манежа. С той же 
страстью, с какой он некогда возводил небоскребы 
и строил мосты, бывший градоначальник пытается 
вдохнуть новую жизнь в его старые стены. Управ-
ляющий «Веедерна» Тимур сетует на отсутствие 
электричества и прогнившие доски, призывая 
шефа проявить благоразумие, но тот, беззаботно 
махнув рукой, устремляется на второй этаж, где 
сохранилось уникальное, по его словам, помеще-
ние — коптильня, в которой прежние владельцы 
готовили незамысловатые деликатесы. 

— По всей видимости, в этом доме прежде 
жила семья кучера, — включив на айфоне функцию 
«фонарь», поясняет Лужков. — После реставрации 
будет точно такой же, только лучше. 

Сам экс-мэр живет отнюдь не в барской 
усадьбе (трехэтажный особняк, в котором в со-
ветские времена находилась школа, стоит зако-
лоченный), а в бывшей немецкой конторе, откуда 
при Цицевитцах велось управление имением. Дом 
двухэтажный и довольно скромный (хотя Лужков 
по старой привычке именует его «резиденцией»): 
столовая и хозяйская спальня на втором этаже, 
гостевые комнаты на первом. Открыв дверь в 
одну из них, мы обнаруживаем на кровати неиз-
вестного молодого человека с газетой в руках. 
«Наверное, на работу приехал», — ничуть не уди-
вился Лужков. 

— И часто у вас в доме посторонние 
ночуют?

— Ну а где ж ему еще ночевать? Места-то 
глухие, — беззаботно пожимает плечами человек, 
с которого еще каких-то пять лет назад не спускала 
глаз вооруженная охрана. 

Во дворе дома растет дуб, которому не мень-
ше 250 лет, на дубе, как и полагается, цепь, а 
на цепи кот... «Идет направо — песнь заводит, 
налево — сказку говорит, там чудеса, там леший 
бродит, Елена на ветвях сидит», — декламирует 
Юрий Лужков, заменив пушкинскую русалку на 
имя своей любимой жены. Ее портрет, скачущей 
во весь опор на гнедом жеребце, красуется на 
самом видном месте в столовой вместе с много-
численными наградами «Веедерна». Но последнее 
время Елена Батурина сюда практически не при-
езжает, поддерживая мужа звонками, советами 
и, чего уж греха таить, финансами. «Не лежит у 
нее душа», — мрачнеет экс-мэр. Чтобы отвлечь 
его от грустных мыслей, спрашиваю о судьбе 
прежних владельцев конезавода. Известно, что 
в 1946 году Анна фон Цицевитц, до последнего 
надеявшаяся, что Пруссия останется в составе 
Германии, все-таки была вынуждена уехать от-
сюда последним эшелоном... 

— Лет 10 назад приезжала она сюда, — ки-
вает головой Лужков. — Совсем уже старая была. 
Плакала очень. Но в то же время радовалась, что 
хозяйство не брошено на произвол судьбы, как 
многие местные поместья, и даже потихоньку 
возрождается...

Рядом с «Веедерном» находится деревня 
из пяти домов. Строения в ней по-прежнему не-
мецкие, но люди живут типично русские. А это 
значит, что они пьют. А еще воруют! «Если все 
это не охранять, завтра здесь камня на камне 
не останется», — говорит управляющий Тимур 
и показывает на закрытые бетонными плитами 
водостоки. Металлические блины с них соседи 
экс-мэра давно уже сдали в металлолом. А когда 
Лужков восстановил коровник, туда же отправи-
лись кованые ворота и даже крючки, на которых 
они висели. «Причем люди подогнали тягач и 
вырвали их вместе с кусками стен», — расска-
зывает Тимур. На работу в хозяйство соседей 
не берут не только из-за вороватого нрава, но 
еще и из-за беспробудного пьянства. Лужков, 
как известно, сам уже много лет ничего крепче 
кефира не пьет. И в «Веедерне» установил полный 
сухой закон. «Техника у нас сложная. Ладно себя 
покалечишь — бед наделаешь больше, чем на 

военном корабле», — поясняет он. 
Когда Лужков руководил Москвой, подчинен-

ные за глаза ругали его за чрезмерную активность. 
Каждый день, кроме воскресенья, мэр приезжал 
на работу в 8 утра или колесил по городу, объ-
езжая проблемные точки. Причем это не были 
официальные мероприятия в стиле «пришел, 
увидел, похвалил». Поездки завершались иногда 
многочасовыми совещаниями с полным «разбо-
ром полетов». Пять лет на пенсии изменили мас-
штаб, но не привычки бывшего градоначальника. 
К особенностям его руководящего стиля теперь 
вынуждены привыкать все обитатели «Веедерна» 

— от управляющего до сезонных рабочих. «Я знаю, 
они не особо любят, когда я приезжаю, — шепчет 
мне на ухо Лужков. — У них тут свой, размеренный 
ритм. А у меня шило в одном месте играет». 

Несмотря на поздний вечер, он тянет нас на 
ближайшее поле — показать, как растет рапс. Су-
хие желтые стебли с тонкими стручками, похожими 
на плоды акации, почти сравнялись с человече-
ским ростом. Высыпав на ладонь черные горошин-
ки, Лужков радуется как ребенок: хорошее должно 
получиться масло! Оказавшись по ту сторону 
баррикад, бывший московский градоначальник 
на собственной шкуре испытал все прелести 
бизнеса по-русски. В усадьбу мы возвращаемся 
уже в полной темноте по дороге, построенной на 
деньги «Веедерна», и хозяин жалуется на несго-
ворчивость местных чиновников, отказывающихся 
подписывать акт о вводе в эксплуатацию. «Они 
просто издеваются надо мной! То ширина им не 
та, то стоки не такие…» — злится Лужков, а я в 
очередной раз думаю о превратностях судьбы. 
Он построил за свою жизнь сотни километров 
дорог, получил прозвище Властелин колец и… 
споткнулся о кусочек асфальта протяженностью 
300 метров!

n n n
На следующее утро мы встречаемся рано. 

Хотя Лужков встал еще раньше. На нем подхо-
дящая к случаю рубашка с вышитыми на кармане 
коровками и традиционная кепка. Точнее, ее лет-
ний вариант — из грубого, плотного льна. Он уже 
успел побеседовать с агрономами и выяснить, что 
из-за дождливой погоды каждый пшеничный колос 
потерял от одного до двух рядов зерна. Однако 
виды на урожай по-прежнему хорошие. 

— Ниже, чем в прошлом году, точно не бу-
дет! — хором уверяют агрономы, но Лужков 
недоволен:

— Ну здрасте! Мы тут столько сделали в плане 
технологий, а они мне говорят, что хуже не будет. 
Должно быть лучше, чем было! 

В итоге все сходятся во мнении, что пять 
тонн зерна с одного гектара точно получится, а 
уж дальше как бог даст. Лужков уже который год 
сам работает за комбайном и говорит, что страшно 
полюбил это дело: 

— Представь: перед тобой золотое море, 
колышущееся от ветра. Ты плывешь по нему на 
этой махине и понимаешь, что вырастил хороший 

урожай, что занимаешься важным и полезным 
делом, которое брошено в стране, что дал работу 
и обеспечил достойную зарплату людям... Все это 
очень стимулирует и вдохновляет! 

А как же меры господдержки, о которых сей-
час трубят на каждом углу? Разве не дошли они 
до аграриев? 

— Я не вижу особых перемен, — пожимает 
плечами Лужков. — Поддержка от области — 1200 
руб. на гектар. За такие деньги можно только спец-
овку переодеть! Мы сами на подготовку полей под 
посев затрачиваем 35 тысяч рублей на га.

— А кредиты? 

— Я запретил их брать! В Америке в кризис 
ставка была 0,25%, в Японии вообще минусовая, 
банк тебе еще доплачивает за то, что ты взял у него 
кредит, а у нас даже после снижения ключевой 
ставки проценты сумасшедшие. Я не хочу своими 
деньгами поддерживать монетаризм! 

Помимо рапса и пшеницы «Веедерн» выра-
щивает овес, ячмень и гречку, которая со време-
нем имеет все шансы стать визитной карточкой 
хозяйства. С мечтами о лаврах Никиты Хрущева 
бывшему градоначальнику пришлось расстаться 
еще несколько лет назад, когда, посадив и вы-
растив свою любимую кукурузу, он не смог реа-
лизовать весьма удачный урожай. Оказалось, что 
царица полей никому в Калининградской области 
и ее окрестностях не нужна… Зато появилась 
другая статья расходов — сено (его едят не только 
лошади, но и знаменитые романовские овцы, 
которых также выращивает «Веедерн»). «Узнав, 
что Косыгин в свое время организовал и лично 

открыл большую конференцию по луговодству, 
я с моей фамилией поначалу удивлялся, чего 
там обсуждать: бери и коси! Но оказалось, что 
это целая наука — разные животные требуют 
разного по качеству сена. И земля не должна 
быть бросовой: чтобы вырастить хорошую траву, 
нужно предусмотреть тыщу мелочей. Немцы по-
лучают 10 тонн сена с га, а мы только 3 тонны», — с 
воодушевлением рассказывает экс-мэр, не об-
ращая внимания на надрывающийся мобильник. 
«Это вам губернатор звонит!» — предупреждает 
бдительный Тимур. 

И.о главы Калининградской области Николай 
Цуканов, сам того не ведая, положил начало новой 
специализации «Веедерна». Собрав в прошлом 
году приличный урожай гречки, Лужков, как обыч-
но, собирался продать его в Литву — своих-то 
перерабатывающих мощностей в области нет. 
Но времена были смутные: народ как раз сметал 
с полок крупу, цены росли, намечался дефицит… 
Цуканов попросил Лужкова попридержать «стра-
тегический запас», и тот, как человек государ-
ственный, согласился. Гречка несколько месяцев 
мертвым грузом лежала на элеваторе, а экс-мэр 
искал по городам и весям оборудование для ее 
переработки. Дело в том, что с полей крупинки 
приезжают в плотной коробочке и не пригодны 
для употребления в пищу. Перед продажей их 
нужно пропустить через крупорушку и тщательно 
отделить зерна от плевел. 

Подходящий по цене и техническим характе-
ристикам агрегат наконец нашелся у украинских 
производителей, и, хотя страна на тот момент 
уже встала на путь импортозамещения, Лужков, 
недолго думая, ударил по рукам... Сама история 
«Веедерна» — это история международной коопе-
рации. Пусть вынужденной, но, как показала прак-
тика, вполне успешной. Немецкое оборудование 
первой трети прошлого столетия по-прежнему 
исправно служит своим владельцам, невзирая 
на звания и политическую конъюнктуру. Лужков с 
гордостью щелкает массивными сименсовскими 
выключателями и показывает, как крупповский 
транспортер доставляет гречку из мест хранения 
в крупорушку. Старый элеватор достался экс-
градоначальнику по случаю (прежний владелец 
отказывался продавать землю без него), а сейчас 
он на него нарадоваться не может. В новом зернох-
ранилище трубы пришлось менять уже дважды, а 
здесь стоят с 1931 года — и хоть бы хны! 

Помимо украинской крупорушки и немецких 
труб в хозяйстве Лужкова есть английская сушилка 
для зерна, а также целый ряд приспособлений, 
сконструированных самим экс-мэром. Например, 
редуктор на транспортере (прежний движок, по 
его словам, был слишком сложным) или емкость 
для разгрузки гречки. Часть гречишной шелухи 
идет на обогрев паровых котлов, используемых 
на производстве. Часть сдается в аптеки на по-
душки. Сам хозяин считает, что ничего необычного 
в таком подходе нет. Ну что такое для человека 
с советским техническим образованием усо-
вершенствовать редуктор? Пара пустяков! Но 
местные работяги смотрят с уважением. «Он вот 
такой мужик! — показывает большой палец моло-
дой парень в спецовке. — Даже не скажешь, что 
бывший чинуша!» 

Лужков обещает в ближайшей перспективе 
накормить своей гречкой всю Калининградскую 
область. Мощностей хватит на всех — и на сол-
датиков в местных частях, и на детские сады, и 
на пенсионеров. Первые партии будут продавать 
на ярмарках по символической цене — 39 рублей 
за килограмм. «Да, это не бизнес, — соглашается 
экс-мэр, отвечая и за гречку, и за весь «Веедерн». 
— С точки зрения того, как государство относится 
к аграрному сектору, бизнесом здесь даже не 
пахнет. Но эта деятельность важна и в плане про-
довольственной безопасности, и как социальная 
составляющая, поэтому я этим занимаюсь». 

Когда после прогулки по хозяйству мы уса-
живаемся пить чай с фирменным лужковским 
медом, я наконец задаю вопрос, мучивший меня 
с самого начала: насколько устраивает бывшего 
градоначальника такая жизнь? Каково это — по-
сле общения на равных с сильными мира сего и 
управления огромным мегаполисом оказаться за 
рулем комбайна в забытом богом уголке анклава? 
Лужков долго молчит, хмурится, очевидно, под-
бирает слова.

— Я удовлетворен своей нынешней жизнью, 
— наконец говорит он. — Но государство, мне ка-
жется, должно испытывать неудовлетворенность. 
Это не синдром самолюбования, и я не только о 
себе говорю. Нельзя безрассудно игнорировать 
опыт таких людей, как Шаймиев, Боос, Россель, 
Филипенко. Благодаря их работе страна в свое 
время удержалась от развала, они были замет-
ными фигурами и на региональном, и на прави-
тельственном уровне. А сейчас тому, кто может 
назвать фамилии хотя бы пяти губернаторов, 
надо премию давать... В США тот же Киссинджер 
пользуется уважением, его связи, опыт и знания 
используются в интересах страны, и Буш... 

— В вас говорит обида...
— Моя отставка — это несправедливость 

и беззаконие. И месть за мой отказ поддержать 
выдвижение Медведева на второй президент-
ский срок. 

— Уголовное дело, по которому вы проходили 
как свидетель, закрыто? 

— Не знаю. Может, и не закрыто. На всякий 
случай хорошо иметь его под боком. Я вот что хочу 
спросить: пять лет прошло, кого-то посадили из 
правительства Москвы? Рябинина (зам Лужкова в 
2007–2010 гг. — «МК») три года таскали по судам 
за то, что он проводил политику мэра Москвы 
и многим, включая госструктуры, наступил на 
мозоли. Это было чисто политическое дело, по-
литический заказ. В итоге Рябинин полностью 
оправдан, следователи перед ним извинились. 
Но кто ответит за это? 

— Злитесь?
— Озлобление несвойственно моему харак-

теру. Речь идет о разочаровании. Я абсолютно 
не чувствую себя пенсионером, не собираюсь 
лежать вверх животом. Вниз — да, в хозяйстве 
такое случается. Но к спокойной старости я не 
стремлюсь, так как дури еще достаточно. 

— Сколько вам лет, Юрий Михайлович? 
Он снова думает, крутит в руках чашку с над-

писью «Самому талантливому овцеводу», которую 
сделала его младшая дочь Ольга, и лукавая улыбка 
сменяет холодную маску на его лице: 

— Наверное, все-таки больше тридцати. Ну, 
пошли, покажу тебе, как гречка цветет...

Елена ЕГОРОВА. 
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И ПОЛЕИ
МЭР ЛУЖКОВ

Лужков не случайно разводит 
овец знаменитой романовской 
породы: «Они помогли России 
в годы войны, помогут и 
сейчас!»

«Веедерн» с позапрошлого 
века специализируется 
на разведении лошадей. 
Стоимость некоторых жеребцов 
зашкаливает за миллион.

Главная стройплощадка 
хозяйства — дом 
немецкого кучера. 
Реставрационные работы 
в самом разгаре. 

Весь август 
бывший 
градоначальник 
проводит в 
полях: говорит, 
что управлять 
комбайном 
сложнее, чем 
самолетом. 

Лужковская 
гречка.

В так называемой 
итальянской Швейцарии, 
в Локарно, завершился 
68-й Международный 
кинофестиваль, входящий в 
обойму главных, после Канн, 
Венеции и Берлина. 

Вернувшись в Москву, я с удивлением 
узнала, что, оказывается, в рамках фести-
валя в Локарно награжден Никита Михал-
ков. Об этом сообщали российские СМИ 
со ссылкой на компанию Михалкова. На-
града именовалась спецпризом независи-
мой прессы и кинокритиков «Боккалино» за 
вклад в развитие киноискусства. Думала, 
что пропустила что-то важное, обратилась 
к коллегам, сотрудникам фестиваля, чем 
их огорошила. О такой премии они впервые 
услышали. Имена тех, кто получает на фе-
стивале награды за творческие достижения 
на протяжении жизни, сообщаются заранее. 
Это актеры Эдвард Нортон, Энди Гарсия, 
Бюль Ожье, наш режиссер Марлен Хуциев и 
его итальянский коллега Марко Беллоккио, 
американец Майкл Чимино, известный у 
нас прежде всего по картине «Охотник на 
оленей», человек-оркестр Уолтер Мёрч. По-
жалуй, даже слишком длинный список за 
достижения в карьере. Тем, кто получал в 
Локарно призы, устраивались ретроспек-
тивы. Никиты Михалкова на фестивале не 
было, как и его картин. Связь со Швейца-

рией просматривается разве что в том, что, 
работая над фильмом «Солнечный удар», он 
снимал Волгу на Женевском озере. Нечто 
подобное мы уже с Михалковым проходи-
ли в Венеции, когда в российской прессе 
массированно была запущена информация 
о том, что Михалков удостоен «Золотого 
льва» 64-го Венецианского кинофестиваля 
за конкурсный фильм «12»,  а не спецприза 
по совокупности достижений. «Золотого 
льва» тогда получил Энг Ли за картину «По-
хоть, осторожность». Видимо, очередная 
награда в Локарно рождалась в галерее 
Армино Шолли, проводящего альтернатив-
ные фестивалю показы. Этот удивительный 
в своем роде человек имеет отношение к 
фестивалю российского кино, который с 
недавних пор проходит в Локарно. А в дни 
большого фестиваля он показал в своем 
домике, украшенном советской символикой 
и профилем анархиста Бакунина, картину 
«Крым. Путь на Родину». 

Фестиваль в Локарно примечателен тем, 
что показы проходят под открытым небом на 
центральной площади города Пьяцца-Гранде, 
вмещающей больше 8 тысяч зрителей. За 
последними рядами теперь еще и распола-
гаются столики ресторанов. Можно есть и 
посматривать на экран. Публика голосует 
после показов, выбирая победителей. Даже 
дождь ей не помеха. Сеанс начинается в 21.30, 
но места занимают заранее, иногда за два 
часа. Зрители сидят под зонтиками, в желтых 
дождевиках, кто-то натягивает водонепрони-
цаемые штаны прямо на джинсы. Благо ря-
дом с кинозалом под открытым небом бойко 
работает фестивальный магазин, где можно 
купить все необходимое на случай непогоды, 
причем в леопардовой гамме. Этот зверь бо-
гато представлен в витринах магазинов, даже 
хлеб украшен марципановыми леопардами. 
А дорожка, ведущая в замок Висконти, — тоже 
пятнистая. Велосипеды выдают напрокат тоже 
соответствующей расцветки. 

Пожалуй, самым известным кинемато-
графистом, входившим в жюри нынешнего 
международного конкурса, был немецкий 
актер Удо Кир — любимец Ларса фон Трие-
ра, крестный отец его ребенка, совсем не 
вампир по духу, коим его принято считать 
после ряда сыгранных ролей. Выбор жюри 
оказался весьма оригинальным. 

«Золотой леопард», к которому прила-
гается еще и солидная денежная премия, 
присужден южнокорейскому фильму «Пря-
мо сейчас, а не после» Хон Сан Су. Главный 
герой — молодой, но уже очень известный 

кинорежиссер, любитель выпить. Хотя смо-
треть на то, как он выпивает, русскому че-
ловеку смешно. Со слабенькой корейской 
водки у нас никогда не захмелеют. Так вот 
этот режиссер приезжает из Сеула в другой 
город, чтобы представить свой фильм и по-
говорить о секретах мастерства со зрите-
лями. Отдыхая в тишине монастыря (а для 
корейца это все равно что отправиться в 
парк), он знакомится с молодой художни-
цей. А дальше события развиваются по двум 
разным сценариям. Одна новелла следует за 
другой. Коллеги сравнивают фильм Хон Сан 
Су с тем, что делал французский классик 
Ален Рене, который тоже излагал возмож-
ные версии одного события. Девушка было 
увлеклась режиссером, да узнала, что тот 
женат, и страшно расстроилась. Во второй 
части он сам ей сообщил о своем семейном 
положении, и девушка посетит его показ. По-
лучат ли развитие их отношения — сказать 
сложно. Вроде бы ерундовый сюжет, но фильм 
очень смешной, притом что корейский юмор 
имеет свою специфику. Исполнитель глав-
ной роли — 44-летний Чон Чжэ Ён — назван 
жюри лучшим актером. Почти весь фильм он 
подшофе. Интересно, был ли он навеселе на 
съемочной площадке? Ходят разговоры, что 
режиссер Хон Сан Су — большой любитель 
пропустить рюмочку, и прежде чем утвер-
дить актера на роль, приглашает его выпить. 
А там уж как пойдет. И на съемках его актеры 
частенько навеселе. 

За режиссуру отметили классика с поль-
скими корнями Анджея Жулавского за экра-
низацию «Космоса» Витольда Гомбровича. 
Кстати, родился режиссер 74 года назад во 
Львове и по современным фестивальным 
правилам вполне мог бы считаться укра-
инским режиссером. Большую часть своей 
жизни он провел во Франции, но считает 
себя поляком. По словам Жулавского, ро-
ман Гомбровича очень важен для Польши. 
События происходят в небольшом городке 
накануне Второй мировой войны. Гомбрович 
с его абсурдистским подходом к жизни, 
театральным мышлением хорош для сцены. 
Но Жулавскому удалось передать его при-
чудливый мир на экране. Герои экстрава-
гантны, если не сказать аномальны, но при 
этом никакого актерского кривляния нет. 
Одну из ролей сыграла Сабин Азема, вдова 
ушедшего год назад Алена Рене. Жулавский 
не снимал последние 15 лет. Его предыду-
щая картина «Верность» вышла в 2000 году, 
и снималась в ней его многолетняя муза 
Софи Марсо.

 Особого упоминания жюри конкурса 
First Feature удостоена картина Елены Хоре-
вой «Киев–Москва. Часть I», представляющая 
Россию, Эстонию и Украину. Ее продюсерами 
стали российские кинематографисты Павел 
Костомаров и Александр Расторгуев. Когда-
нибудь по этому документу времени будут 
судить о том, что же произошло с нами и как 
мы дошли до жизни такой. 

Одним из почетных гостей фестиваля 
стал итальянский мэтр Марко Беллоккио. 
В Локарно показали его фильмы, реставрацию 
одного из них — «Кулаки в кармане» — профи-
нансировал знаменитый кутюрье Джорджио 
Армани. 50 лет назад этот фильм вышел на 
экраны. Причем Армани уже не в первый раз 
таким образом поддерживает киноискусство. 
А вот как с миру по нитке собирали ретро-
спективу не менее значимого классика — 
Марлена Хуциева, — это отдельная история. 
Что-то нашли в киноархиве Одессы, что-то в 
Словении. С «Бесконечностью» было немало 
проблем. Так можно и лишиться наследия ма-
стера, если не заниматься его реставрацией 
и просто хранением. Изначально в ретроспек-
тиве планировался показ «Весны на Заречной 
улице». По счастью, упоминание о ней успели 
изъять из каталога. Иначе сложно было бы 
объяснить отсутствие фильма в программе. 
Картина просто не добралась до Локарно. 
И это уже вопрос к российской стороне. Где 
бы найти своего Армани?

Светлана ХОХРЯКОВА.

Никита Михалков, оказывается, награжден 
в Локарно. Об этом аккредитованный  

на фестивале обозреватель «МК» узнала, 
уже вернувшись в Россию

РУССКОМУ КИНО  
НЕ ХВАТАЕТ АРМАНИ
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Кадр из фильма «Киев–Москва. Часть I».

Галерея 
Армино 
Шолли.



Есть люди, которые катят этот мир. 
Все остальные бегут рядом и кричат: 
куда же катится этот мир? 60-летняя 
москвичка Галина Шубенина не про-
сто «бросила вызов обществу», родив 
ребенка в том возрасте, когда другие 
женщины уходят на пенсию. Сейчас 
она растит здоровую дочь, которой 
на днях исполнилось 7 месяцев.

«Бог забрал Костю 
и подарил Клеопатру»
Малышка с красивым именем Клеопатра 

родилась 13 января 2015 года. Тогда СМИ пода-
ли эту новость как сенсацию, и неудивительно: 
ее родители — 60-летняя Галина Шубенина 
и 52-летний Алексей Хрусталев. Врачи давали 
скудные комментарии в духе «современной 
науке многое под силу», да и сами новоиспе-
ченные родители не спешили делиться своим 
счастьем со всем миром. Но вот шум утих, и мы 
решили напроситься в гости к молодой ма-
мочке, чтобы узнать, как изменилась ее жизнь 
и жизнь ее семьи за полгода.

…В однокомнатной квартире, где Галина 
(она по профессии архитектор) и ее муж-физик 
Алексей прожили уже пять лет, масса игрушек 
и картин. Папа работает за компьютером, мама 
кормит дочурку кашей.

— Вас часто навещают социальные 
службы? И как реагируют на вашу необыч-
ную семью?

— Если честно, мы ни разу 
их не видели. Ну а собственно, 
как на нас реагировать? Про Клео 
вся страна узнала с рождения. 
Кого только наша малышка не уви-
дела еще в первый месяц жизни: 
и астрологи, и адвокаты, и врачи, 
и психологи... 

— Сейчас уровень внимания 
уже не такой повышенный?

— Все еще повышенный, но со 
стороны обычных людей. Не про-
ходит и дня, чтобы нас не остано-
вили на улице. «А это вы снимались 
в передаче?», «а вы действительно 
родили ребенка?», «а мы думали, 
что все это выдумка и постановка!» 
Я слышу такие фразы постоянно. Один 
школьник даже подарил Клеопатре 
розу. Многие дети просят с ней сфо-
тографироваться, и я позволяю. Я не 
противница и не ханжа, я не Валентина 
Подвербная (самая пожилая мама Укра-
ины. — С.О.), которая своего ребенка 
от всех прячет. 

— Но вы не считаете такое 
внимание навязчивым?

— Нет, меня это абсолютно 
никак не беспокоит. Людям про-
сто интересно. А если бы я была 
на их месте, мне бы тоже было 
интересно. Хотя изначально я не ожи-
дала, что за мной будут так пристально 
наблюдать. Мне казалось, что все идет 
своим чередом, но за мной, оказывает-
ся, следили все. Девушка, с которой мы 
лежали в роддоме, потом рассказала, 
что на меня постоянно бегали смотреть: 
и врачи из других блоков, и медсестры, 
и роженицы. 

— Вы назвали дочь в честь 
бабушки?

— Да. Мне, например, это имя нравит-
ся. Несколько лет назад мы с мужем еще 
шутили насчет ребенка... Думали: 
если бы у нас родилась девочка, мы 
бы так назвали... А потом видите, 
эти шутки оказались правдой. По-
лучается так, что она у меня родилась 
в 10.59, а сын примерно в это время 
умер. Как забрали его силы небесные, 
так потом и вернули... обновленную 
душу уже в другом облике. Даже в тот 
же самый час.

Костя Сычев, сын Галины от пер-
вого брака, умер в 2005 году в возрасте 
29 лет. О причинах смерти эта сильная 
женщина не хочет говорить. Она по-
казывает мне недописанные Костины 
картины и панно, на которых церкви, 
леса, корабли и Джон Леннон. 

Галина показывает две фотографии 
«на паспорт». Одна — ее, другая — сына. 

У Кости были длинные волосы, и прически 
на этих фотографиях у сына и матери абсо-
лютно одинаковые. Лица тоже очень похожи, 
глядя на эти фото, я прихожу в замешательство. 
Только лицо сына чуть более грустное.

— За два с половиной года до своей смерти 
Костя потерял друга — тот тоже умер неожидан-
но. Вместе учились в университете. Потом он 
с девушкой расстался, потом моя мама умерла, 
и через четыре месяца после этого... — про-
должает Галина.

Пауза. На глаза наворачиваются слезы. 
Лицо доброго парня смотрит на меня с фото-
графии, а со стен — его картины, такие светлые 
и радостные, полные покоя, солнечного света 
и какого-то особенного умиротворения.

— Он был очень восприимчивый, добрый, 
хороший ребенок, — говорит Галина.

— Талантливый, — добавляет Алексей. — 
А таланты иногда преследует злой рок.

— Когда он учился в художественной шко-
ле, его выбрали позировать для портрета юного 
Лермонтова, к 175-летию поэта, — продолжает 
Галина. — Выбрали, даже не зная, что наша 
семья имеет отношение к семье гения, хоть 
и отдаленное. У Михаила Лермонтова была 
кормилица — Лукерья Шубенина. Наша семья 
не относится к ее прямым потомкам, но имеет 
отношение к ее родовому клану, представители 
которого жили и живут в Лермонтове. И мой 
отец там родился. В художественной школе 
об этом не знали, но выбрали 
9-летнего 

Костю, что-
бы писать с него портрет. Я тог-

да не знала, что это очень плохая примета. 
Трагическую судьбу поэта на энергети-
ческом уровне связали с судьбой моего 
сына.

«И планировали,  
и не планировали»

Клеопатра, наигравшись на раз-
вивающем коврике с овечкой, начала 
икать.

— Тебе дать попить, малыш-
ка? — Галина побежала на кухню 
за компотом.

— А когда вы с женой начали 
мечтать об общих детях? — спра-
шиваю у Алексея. — Смерть Кости 
повлияла на это решение или оно 
было абсолютно независимым?

— Ну как сказать... С Галиной мы 
познакомились в 2001 году на танцах, 
в пару встали в 2003-м, через два года 
умер Костя. Потом мы морально готови-
лись к возможности дать жизнь общему 
ребенку, но больше полагались на волю 
Бога. То надумаем, то отложим... Потеря 
сына не была главной или единственной 
причиной появления Клеопатры. Во-
обще беременность не была для Галины 
идеей фикс.

— Я решила для себя, что, если 
забеременею до 60 лет, значит, буду 
рожать, а если нет — так уж нет, — про-
должает вернувшаяся из кухни Гали-
на. — И потом мы же ходили на танцы 

с ним, и вроде бы хотелось ребен-
ка, но танцы затягивали... В об-
щем, когда уже закрыли все наши 
любимые места, куда мы ходили 

танцевать, мы решили, что если получится, 
если судьба, то, значит, будет ребенок. 

— Получилось только через 10 лет?
— Получилось раньше, но тогда после рок-

н-ролла, когда Леша высоко меня подбросил, 
произошел выкидыш.

— То есть вы настолько положились 
на волю Бога, что не берегли себя?

— Нет, своим здоровьем я занималась 
всегда. Когда мы поженились, я сразу отправи-
лась к врачу, прошла все обследования, сдала 
все анализы. Я была уверена, что здорова, 
что смогу выносить и родить. Только танцы 
не бросала.

— Беременеть совсем не боялись?
— Боялась только одного — что будет двой-

ня. У нас в роду есть близнецы. Но выносить 
их было бы тяжелее. А вообще генетика у нас 
хорошая. У моих прадедушки и прабабушки 
был 21 ребенок.

— Эта беременность протекала 
нормально?

— Беременность протекала так хорошо, 
что в роддоме нам даже пожелали прийти 
за вторым. Я вообще, наверное, уж слишком 
самоуверенна была.

— Вам делали кесарево?
— Конечно, кесарево. Я его сама планиро-

вала в 38 недель и 1 день. Хотелось, чтобы она 
появилась на свет 13 января. Я родилась 13 сен-
тября, мы с мужем расписались 13 ноября 5 лет 

назад. Ой, вот она уже молочка просит, — Гали-
на приложила дочь к груди. — Ой, малышечка 
ты моя, умница... Вы чувствуете, что ребенок 
у нас здоровый и умненький? Кстати, хочу 
заметить, чтобы девушки молодые знали, 
что никакого алкоголя   не принимала — хотя 
в прессе такое писали. И не принимаю, и не 
собираюсь принимать! И никогда не курила. 
Всегда здоровый образ жизни вела, поэтому 
я была уверена, что все будет хорошо... Так 
будем и ребеночка приучать — жить без 
вредных привычек. 

— Наверное, на танцы отведете?
— В сентябре. Пока в качестве зри-

теля. У нас с папой открывается бальный 
сезон.

«Музыка нас связала»
...После второго завтрака Клеопа-

тра сладко спала в своей кроватке, по-
ложив ногу на любимую овечку. Мама 
с любовью переложила игрушку на дру-

гой конец кровати, а папа краем глаза 
с нежностью наблюдал за действиями жены.

— Вы сама, наверное, всю жизнь 
танцуете?

— Практически. И мои родители любили 
танцевать. Они, кстати, тоже познакомились 
на танцах. Мама хотела, чтобы я с детства при-
нимала участие в самодеятельности, и мне это 
самой нравилось, и тогда было модно... 

— Значит, и Клеопатра танцевать 
будет.

— А если не захочет? Знаете, я никогда 
не буду ее заставлять делать то, что нравится 
мне. В школьном возрасте я играла на аккорде-
оне каждый день. На улицу почти не выходила. 
Потом училась в художественной школе... Все 
дети во дворе играют, а мне надо было рисо-
вать — то какие-то натюрморты дома ставили, 
то на улице я наброски делала. То есть все 
время я была занята. Потом я начала сама себе 
шить. У меня интерес был. Мама мне показала, 
скроила один раз ситцевое платье, и с 4-го 
класса я шила. Потом начала расписывать 
фарфор, вырезать по дереву, даже научилась 
делать ремонт, когда жизнь заставила...

— А в домашних делах на чьих плечах 
основные заботы? Кто Клеопатру кормит, 
купает, гуляет с ней?

— Я все делаю сама. Меня так приучили. 
Мне еще в детстве папа сказал: человек дол-
жен уметь все. Я с самого начала была само-
стоятельной. Я никогда не прибегала ни к чьей 
помощи. Брала и делала. Как получится.

— Что же папа?
— Папа занимается научными проблема-

ми — серебристыми облаками, Луной... На эти 
сложные темы он сможет поговорить с дочерью, 
когда она подрастет.

— А у вас с мужем были прогулки под 
луной? Как вообще зарождались ваши 
отношения? 

— Мы танцевали и ни о чем не думали. 
На танцах нас мучили нескромными вопросами, 

но мы долго настойчиво утверждали, что хо-
дим только танцевать и никакие отношения 
нас не интересуют... А в итоге видите, что по-
лучилось. Танцы так затягивают... Если бы мы 
не танцевали, мы бы не объединились, потому 
что разные по характеру люди. Я люблю одно, он 
любит другое... А танцы нас заставили посмо-
треть друг на друга внимательнее. Хотя понача-
лу этот мужчина мне совершенно не нравился. 
Он был вечно небрит и не очень элегантно одет. 
Но моя подруга однажды сказала: не смотри 
на его внешность. Он человек образованный. 
Но я вам скажу, что для меня было важно, как 
человек выглядит.

«В работе, как и в жизни, 
нужен творческий 
подход»
— А как же связана ваша творческая 

натура архитектора с последним местом 
работы? Вы же заведующая архивом 
в банке.

— Я как архитектор знаю, что в свое время 
при строительстве храмов места для них выби-
рали там, где самая благоприятная энергетика. 
Когда я искала работу в Интернете, обратила 
внимание, что на Полянке хорошее энергетиче-
ское поле, там очень много церквей. И решила, 
что хочу там работать. Пришла в один из банков 
устраиваться архивистом. Меня спросили, 
что я умею делать. Я им рассказала, на что 
способна. И меня взяли на работу. 

— Теперь там, наверное, с нетерпением 
ждут вашего возвращения...

— Когда Клеопатру в два годика отдадим 
в сад, я выйду на работу. 

— Так все же какое творчество вы нашли 
в своей работе?

— Мне многие говорили: это неинтересная 
должность. А это как посмотреть. Если делать 
от души, все работы хороши. Есть документы 
постоянного срока хранения и временного 
срока хранения. И поэтому надо знать точно: 
какие документы можно оставлять, какие нет... 
Многие люди боятся заниматься уничтожением 
документов. Каждый банк сам для себя реша-
ет, что оставлять, что не оставлять — помимо 
разных там требований... Я не боюсь делать 
этот выбор. Я всегда четко определяю, стоит 
или не стоит сохранять текст, и, поверьте, это 
самое настоящее творчество.

Смотрю я на Галину и вижу огонь в глазах. 
Миниатюрная женщина с точеной фигурой 
в коротком облегающем платье. Она может 
взять в руки кисть или шпатель, может испол-
нить зажигательный цыганский танец, а может 
и остановить на скаку коня. Есть женщины 
в русских селеньях... 

Светлана ОСИПОВА.
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НЕ ПРОПУСТИ!

КИНО

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Об Александре Мосине мы узнали бла-
годаря пяти последним фильмам Алек-
сея Балабанова: «Мне не больно», «Груз 
200», «Морфий», «Кочегар», «Я тоже 
хочу». Начал он с эпизода, а потом до-
шел до главных ролей, не будучи ак-
тером. В сентябре 2012-го они вместе 
представляли на Венецианском фе-
стивале картину «Я тоже хочу», а в мае 
2013-го Алексея не стало. 
Когда я спросила у Александра, как его 
представить, он ответил: «Друг Алексея 
Балабанова». А профессия? «Их много. 
Хотите — назовите бизнесменом. Меня 
всегда называют бизнесменом из Пе-
тербурга». 

«Кино — это телепортация 
в другой мир»
— Василий Сигарев пригласил вас на не-

большую роль в комедию «Страна Оз». В сце-
нарии было написано, что ваш персонаж 
— это человек, похожий на героя фильма 
«Я тоже хочу». 

— Вася позвонил и сказал: «У меня идея 
— сделать поклон Алексею. Можешь приехать 
в одежде, в которой ты был у него в «Я тоже хочу», 
и сняться?» Я ответил, что готов приехать в лю-
бое время. Все, что касается Леши, — это мое 
личное.

— Мы привыкли видеть вас рядом с Алек-
сеем Балабановым. Теперь вы приехали 
на «Кинотавр» и в Выборг с «нашим человеком 
в Голливуде» Олегом Тактаровым и предста-
вили свою режиссерскую работу «Картина 
маслом». Как вы сошлись?

— Я спортсмен, и Олег спортсмен. Оба бок-
сируем. Я дзюдо занимаюсь. Достаточно одной 
встречи, чтобы понять, можешь ты с человеком 
общаться или нет. Так я в свое время с Алексеем 
Балабановым сошелся. Увидел один раз — и в 
тот же вечер началась наша дружба. Я не актер 
и тем более не режиссер. Мне просто нравится 
заниматься кино. Могу подержать осветительный 
прибор, если нужно. Я получал удовольствие, 
работая с Лешей, и делал для своего друга все, 
что он просил. И сейчас хочу делать приятные 
для себя и окружающих людей вещи. Не ради 
того, чтобы набить карманы, зарядиться на сто 
лет вперед и ни с кем не делиться. Мне важ-
но мнение профессионалов, которые говорят: 
«Саша, у тебя получается, не оставляй это дело». 
Я запомнился людям не просто как Александр 
Мосин, а как Мосин у Балабанова. Кто я такой? 
Таких миллион.

— Можете сказать, что Балабанов пере-
вернул вашу жизнь? 

— По своей воле уйти из кино невозможно. 
Наверное, это телепортация в другой мир. Те, кто 
занимается кино, относятся к нему обыденно, 
а для человека со стороны, без образования 
и навыков, — это космос. 

— Но кино — скучная вешь. Тратишь дол-
гие часы в бесконечном ожидании на съе-
мочной площадке…

— Неважно, как тратишь время, — важно, 
с кем ты его проводишь. Я делился энергетикой 
и получал ее от других. Старался как можно боль-
ше отдать, но, общаясь с Алексеем, все равно 
получаешь в десятки раз больше, чем отдаешь. 

— Ваше общение не ограничивалось 
съемочной площадкой?

— Общение проходило с утра и до вечера 
во всех сферах жизни, начиная с ремонта смеси-
теля у Леши в ванной, приездов ко мне на дачу, 
заканчивая походами за грибами. Жена Алексея 
Надя — моя подруга. Я и с его сыновьями Петей 
и Федей дружу. Леша говорил: «Саша, ты мне 
не друг, а член семьи».

— Что вас привлекало в Алексее?
— Леша любил честность во всем. Я с ним 

дружил не ради того, чтобы сниматься в кино. 
Мыслей таких не было. Мы подружились, а уж 
сниматься у него он мне сам предложил. Я всег-
да спрашивал: «Какая-то помощь нужна? Что 
надо для фильма? Машину? Куда-то отвезти?..» 
Хотелось просто ему помочь, не обязательно это 
было связано с кино. Он научил меня тому, что 
можно жить в этом мире, не приспосабливаясь. 
Независимым у нас быть невозможно. А Леша 
был таким.

— Как вы познакомились? 
— В 2005 году к нам в Ленинградский совет 

ветеранов ВДВ, где я состою членом правле-
ния, пришли и сказали: «Режиссер Балабанов 
снимает фильм «Мне не больно». Вас просят 
прийти в форме, с наградами, чтобы на десант-
нике времен Афганистана не было медали «За 
взятие Берлина». Мы поучаствовали в съем-
ках, сделали все по-честному, палки и кирпичи 
ломали настоящие. Лешу это впечатлило. Мы 
обменялись телефонами, расстались, получив 
безумный энергетический заряд. А в час ночи 
Леша позвонил: «Чего делаешь? Приезжай». 
В начале второго я был у него дома. С этого 
момента и до его последнего дня не отходил 

от него. Эти восемь лет не ограничивались 
встречами раз в месяц. Я мог позвонить ему 
в любое время и сказать: «Леша, еду к тебе. 
Ставь чайник». Временных границ не было. Но я 
этим не бравирую. Меня тянуло к нему. Я любил 
бывать у него дома.

— Он отзывался о вас очень тепло. 
— Трудно заставить Лешу говорить неправ-

ду. Он патологически был заточен на правду. 
Если кто-то готов промолчать, прогнуться ради 
того, чтобы получить финансирование на фильм, 
то Леша никогда этого не делал. Имея такого 
друга, как Сергей Сельянов, ему не нужно было 
ничего такого. Он на себя брал всю черновую 
работу, связанную с производством фильмов, 
оставляя Леше чистое искусство. 

— Надя Васильева рассказывала, как 
Алексей попросил для сцены в «Я тоже хочу» 
найти свитер, в котором Сергей Бодров 
снимался в «Брате».

— Он его надевал в определенные моменты. 
«Этот свитер мне подарил Сережа», — говорил 
Леша. И на «Закрытый показ», где обсуждался 
фильм «Я тоже хочу», его надел. Я даже не стал 
задавать вопросов, почему он это сделал.

—  Б а л а б а н о в  б ы л  с и л ь н ы м 
человеком?

— Очень. Это проявлялось во всем. При 
этом Леша был не амбициозен. Что мне в нем 
нравилось: есть, допустим, сценарий, и мы до-
ходим до какой-то сцены, и Алеша говорит: 
«Здесь нужно сделать так». А у меня тоже есть 
определенный опыт, и я говорю: «Так в жизни 
не бывает». «А как? — спрашивает он. — Ну 
попробуй». Другой режиссер мог бы сказать: 
«Вот сценарий. Прочитал, запомнил, исполнил». 
А Балабанов прислушивался к мнению людей. 
Он боролся за честное, настоящее кино. 

«Узнав страшный диагноз, 
Балабанов не пошел 
на следующий день 
в спортзал, не стал пить 
кефир»
— В 2013 году в Роттердаме он говорил 

зрителям, что скоро умрет.
— Ничего странного в этом нет. Мы посто-

янно с Лешей ездили по санаториям и больни-
цам. И один из «чудо»-врачей, исследовав его 
анализы, определил Леше срок жизни и сказал 
ему об этом. Глупейший человек! А Леша был 
человеком восприимчивым, ранимым, развил 
эту мысль в голове. Я врачу сказал: «Ты дурак? 
Какой смысл был это все говорить? Сказал 
бы мне, жене Леши. Зачем зарядил человека 
на уход?!» Узнав страшный диагноз, Балабанов 
не ахал, не охал, не пошел на следующий день 
в спортзал, не стал пить кефир. Иначе это был 
бы не Балабанов. Его напугать невозможно. 

Когда Леша умер, я Вите Сухорукову первому 
позвонил. Они с ним года три в одной комму-
налке прожили. Звоню и говорю: «Вить, у нас 
беда». А он в ответ: «Леша умер?» Он ничего 
не знал, но почувствовал.

— А вы замышляли дальнейшую со-
вместную работу?

— Леша хотел снимать сценарий «Мой брат 
умер» и все время спрашивал: «Когда начнем?» 
Я предложил отдохнуть летом, и он назначил 
первый съемочный день на 1 сентября. Выбрали 
место в Костроме, там, где поворот Волги. В тех 
краях безумно красивая осень. У Леши была 
прекрасная съемочная группа — коллектив 
порядочных, искренних людей. Люди меняли 
свои графики, чтобы попасть к нему. Атмосфера 
была не как на съемочной площадке — как будто 
семья выехала на пикник. На съемках «Груза 200» 
в Череповце Леша решил, что нужны пионеры 
и барабанщик. Никто не встал в позу. Все раз-
бежались, и через полчаса нашлись пионеры 
в галстуках, барабанщик с барабаном, который 
отыскали в Ленинском уголке какой-то школы… 
Была заинтересованные в результате.

— А я была еще на съемках «Брата».
— Группа, работавшая на «Брате», прак-

тически вся погибла в Кармадонском ущелье 
с Сергеем Бодровым.

— Насколько мне известно, Алексею 
казалось, что это он подтолкнул Сергея 
Бодрова к гибели, порекомендовав место 
для съемок в Кармадонском ущелье… 

— У каждого из нас написано время, когда 
мы оставим этот мир. Важно понять, как ты по-
дойдешь к этому моменту, что оставишь после 
себя. А повлиять на это мы не можем.

— Вы питерский человек? Слышала, что 
теперь вы в Финляндии живете.

— Я родился и живу в Питере. Моя семья 
— в Финляндии. Дети там учатся. Моей дочери 
— 22-й год. Она живет самостоятельной жизнью, 
заканчивает бизнес-колледж. А сын пока ездит 
со мной по фестивалям. По красной дорожке 
в Венеции прошел с дядей Лешей Балабано-
вым. Это же дорогого стоит, когда ты можешь 
доставить радость своим детям.

— Воевали в «горячих точках»?
— Застал конец Афганистана и Таджики-

стан. Мы же с Лешей служили в одной дивизии, 
как потом выяснилось. Я — в Витебской 103-й 
парашютно-десантной, а он в этой же 103-й 
дивизии летал на самолетах военным перевод-
чиком. Так что он — наш десантный батя. Он свой 
опыт использовал в фильмах. Частичка Леши 
есть в каждом персонаже. Помните, в «Кочега-
ре» полковник говорит: «А я все оружие продаю, 
вожу в разные страны»? Это Леша летал, вел 
переговоры с «землей», переводил с англий-
ского. Я благодарен судьбе за то, что свела 
нас с Алексеем. Хотя бы последние восемь лет 
я пообщался с ним плотно. Я и сам изменился 
после этого. Сижу с вами на кинофестивале, 
а мог бы заниматься другими делами. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Александр МОСИН: «Я мог позвонить ему в любое 
время и сказать: «Леша, еду к тебе. Ставь чайник»

ДРУЖИТЬ С БАЛАБАНОВЫМ

c 1-й стр.
Почему? Отчасти потому, что в фон-
де прекрасно видели, что в пира-
миде ГКО активно участвуют рос-
сийские чиновники, в том числе 

минфиновцы, в том числе правительственные 
чины высшего ранга (об этом позже с шокирующей 
прямотой написал, например, в своей книге 
«10 безумных лет» Борис Федоров, неоднократно 
бывший и вице-премьером, и министром финан-
сов РФ). А эти люди в отличие от обычных граждан 
прекрасно знали, когда деньги стоит вкладывать 
и в какие выпуски, чтобы гарантированно получить 
максимальный процент. Закона они не нарушали, 
тогда не было запрета на использование инсай-
дерской информации, но есть моральная сторона. 
Когда профессиональные хранители бюджета 
сами наживаются на его бедственном положе-
нии — это уже вызывает вопросы к их 
профессионализму.

17 лет спустя ремейк бюджетного кризиса, 
конечно, не состоится. Теперь кризис у нас начался 
не с федерального бюджета, который, наоборот, 
щеголял показным здоровьем, когда экономика 
уже срывалась в падение. Помогли страховочные 
фонды, которые, правда, уже изрядно исхудали. 

На уровне предприятий и банков все по-
жиже. Так, например, на грани банкротства два 
крупнейших холдинга — машиностроительный 
и металлургический. ЦБ не устает пропалывать 
банковскую грядку. Какие-то банкротства еще 
неминуемо состоятся, на то и кризис. Однако 
ничего похожего на банковский крах 1998 года 
на горизонте не видно, с пиками платежей по внеш-
ним долгам российский корпоративный сектор 
справляется.

А вот рубль опять хромает на обе ноги. С ним 
мало что изменилось. Как был связан пуповиной 
с нефтью, так и остался. 

В процентах, конечно, обвал 17-летней дав-
ности не повторится. Тогда, напомню, Банк России 
отказался поддерживать рубль, и курс уже к на-
чалу сентября 1998 года рухнул с 6,3 до 9,3 рубля 
за доллар, а к концу года — почти до 21 рубля. 
Обесценились сбережения, снизился уровень 
жизни, «пропали» многие валютные накопления 
граждан.

Теперь темп снижения другой. Напомню, в на-
чале августа 2014 года доллар стоил 36,45 рубля. 
Остается взглянуть на сегодняшний курс и утереть 
скупую слезу. 

Рубль будет падать и дальше. Об этом 
в первую очередь позаботится Иран, по оценке 
Всемирного банка, если он, выйдя из-под санк-
ций, сумеет, как обещает, нарастить поставки 
нефти на 500 тыс. — 1 млн баррелей в день, цена 
барреля в 2016 году провалится на 10%. Рублю 
не поздоровится.

Но это не значит, что рубль будет только па-
дать. Будут у него и светлые денечки. Это связано 
в первую очередь с девальвацией юаня. Здесь 
важно учитывать фактор времени. 

Первой реакцией рынка было бегство в дол-
лар. Убежище при всех катаклизмах остается не-
изменным. Девальвация юаня сделала нефть для 
Китая дороже, спрос снизился, цена нефти упала, 
перевесив эффект подорожавшего доллара. Но это 
только первая реакция.

На втором шаге рынком стала овладевать 
идея о том, что подключение Китая к мировой 
девальвационной гонке может затормозить реше-
ние ФРС США об увеличении ставки. Если тормоз 
включится, то может оказаться, что прежняя стра-
тегия — заранее закупить доллар, пока он не вырос 
в цене, нуждается в корректировке. Другими сло-
вами, новая ситуация на мировом валютном рынке, 
созданная девальвацией юаня, может привести 
к тому, что доллар переоценен. Если же доллар 
начнет снижаться, цена нефти при прочих равных 
условиях должна подрасти.

Третий шаг состоится, если подешевевший 
юань, стимулируя китайских экспортеров, приве-
дет к ускорению развития китайской экономики. 
Тогда можно ждать увеличения спроса на нефть 
и сырье. А за увеличением спроса последует и рост 
цены. Правда, рост китайского экспорта может 
притушить темпы роста американской экономики 
и приостановить восстановление экономики евро-
зоны. Но основным потребителем нефти и сырья 
остается Китай. 

Двух одинаковых кризисов не бывает. 17 лет 
назад кризис был взрывом — страшно разруши-
тельным, но недолгим. Именно обвальное падение 
рубля при наличии свободных производственных 
мощностей и рабочих рук привело к развороту — 
экономика пошла в рост (за счет того самого им-
портозамещения) уже весной 1999 года. Теперь 
рубль, планируя, разворота не обеспечит, только 
сгладит падение. За счет чего экономика будет 
подниматься, ответа пока нет. Ответ заменяет 
банальность: не может же она падать все время.

17 лет спустя все не так трагично, зато му-
чительно долго. Потому что модель экономики 
не изменилась. Этот урок так и не выполнили.

Николай ВАРДУЛЬ.

17-ЛЕТНЕЕ 
17 АВГУСТА

Москвичка 
Галина Шубенина, 
забеременевшая 
в 60 лет: «Боялась 
только одного — что 
будет двойня»

САМЫЕ ВОЗРАСТНЫЕ 
МАМЫ В РОССИИ И В МИРЕ

Абсолютный рекорд принадлежит жи-
тельнице Индии Раджо Деви Лохан, которая 
в 2008 году родила девочку после ЭКО в 69 
лет. Беременность и роды сильно подорва-
ли здоровье пожилой матери, она была при 
смерти.

Жительница украинского Чернигова Ва-
лентина Подвербная в 2011 году прослави-
лась на весь мир, родив девочку-первенца 
в 65 лет. Женщина потратила на искусствен-
ное оплодотворение все деньги, собранные 
за семь лет. Ребенок родился с помощью ке-
сарева сечения абсолютно здоровым.

Россиянка Наталья Суркова родила в 57 
лет. В 1996 году у женщины, уже имевшей двух 
взрослых детей, появилась на свет дочь весом 
3,45 кг и ростом 51 см. Женщина забеременела 
естественным путем.

Раиса Ахмадеева из Ульяновска в 2008 
году родила своего первого ребенка в воз-
расте 56 лет с помощью кесарева сечения, 
хотя зачатие произошло без помощи ЭКО. 
При рождении мальчик весил 2,6 кг и имел 
рост 49 см.

Вторая жена известного актера Алек-
сандра Белявского — Людмила Белявская 
— в 2003 году в возрасте 52 лет путем кесаре-
ва сечения родила дочь. Беременность была 
естественной.

Галина и Алексей 
вместе уже 12 лет.

Овечка — любимая 
игрушка Клео.

У Галины с сыном всегда была 
очень прочная духовная связь.

В фильме «Кочегар».

С Александром Башировым 
в фильме «Картина маслом».

ВМЕСТО 
ПЕНСИИ — 
РОДДОМ!

Галина дала дочери красивое 
царское имя — Клеопатра.
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«ОРУЖИЕ»
■ Тюнинг для «Тигра» 
— выбираем штатный 
магазин СВД.
■ Вот пуля проле-
тела и... — о поль-
зе баллистического 
калькулятора.
■ Верить ли амери-
канской мечте? —  
тестируем Mossberg 
100 ATR.
«ПРИРОДА»
■ Преодоление — экс-
тремальное путешествие на плато Путорана.
■ И колют, и хватают, и сосут — спасаемся 
от клещей.
«ТРОФЕИ»
■ Заманить отшельника — тонкости охоты 
на рябчика.
■ Где прячется комба — с пигмеями за лесным 
слоном.
■ Диснейленд для взрослых — охотничий 
праздник во Франции.
«ГАРАЖ»
■ Равнение на «корею» — тестируем Nissan 
X-Trail. 
«РЫБАЛКА»
■ Заветное озеро — рыбалка в стране 
Похьёла. 
■ Ты не уснешь... — ночная ловля с фидером.

Читайте, подписывайтесь, делитесь 
с нами впечатлениями!

ЧИТАЙТЕ В АВГУСТОВСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»
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Любите вкусные блюда? Хотите экстрима? Не 
знаете, чем заняться? Даже если вы ответили 
утвердительно только на один из этих вопро-
сов, приходите утром 19 августа, в среду, 
в Новопушкинский сквер. Здесь, в рамках 
Фестиваля варенья, вам удастся угоститься 
кусочком самой большой в мире шарлотки — 
весом в три сотни килограммов.

Именно 19 августа, в Яблочный Спас, в право-
славной традиции принято угощать друг друга 
яблоками и готовить из них пироги. Организаторы 
праздника решили совместить оба торжества и от-
метить их со свойственным Москве размахом.

В Новопушкинский сквер, который во вре-
мя сладкого фестиваля по праву можно назвать 
Яблочным, приедет пятитонный грузовик, доверху 
груженный наливными фруктами. «Наш транс-
порт привезет из Тульской области пять тысяч 
яблок. Фрукты освятит служитель Богоявленского 
Елоховского собора отец Алексей. Затем их раз-
дадут горожанам, а красочный грузовик оставят 
на площади как арт-объект для всех любителей 
фотографироваться», — рассказала «МК» член 
оргкомитета фестиваля Ирина Сухотина.

Но главным блюдом праздника станет огром-
ная шарлотка весом почти 300 килограммов. Мало 
кто знает, но шарлотка — это почти международное 
блюдо. По сути, она является разновидностью 
пирога, который так любят англичане. Но позже 
рецепт позаимствовали немцы, добавив в блюдо 
заварной крем и ликер и начав запекать вместо 
яблок груши или сливы.  Но это не та шарлот-
ка, которую умеет готовить каждая российская 
хозяйка.

— Шарлотку по-русски придумал француз-
ский повар еще во времена повальной моды на 
Францию, в начале XIX века, — поведал «МК» 
повар-кондитер ресторана «Чемодан» Дмитрий 
Некрасов. — Во Франции до сих пор существует 
фестиваль яблок и сидра, который проходит в 
конце октября после сбора урожая. Классическая 
шарлотка — это бисквитный пирог с ванилью и 
яблоками. А вообще рецептов шарлотки очень 
много, и ее готовят в каждой семье. Можно при-
думывать свои тонкости: мариновать яблоки ко-
рицей и сахаром, замешивать сливочное масло, 
изюм или простоквашу, которую, кстати, начали 
добавлять именно в России.

Для Фестиваля варенья сладость пригото-
вят в небольшой пекарне как раз по старинному 
бабушкиному рецепту — с добавлением сахара, 
корицы, ванилина и простокваши. На блюдо длиной 
4 метра и шириной 2 уйдет 100 яиц, 100 кг муки и 
столько же килограммов кислых яблок.

— Мы хотим вдохновить российских произво-
дителей. Поэтому яблоки для пирога мы закупаем 
российские, — отметила один из организаторов 
праздника и руководитель event-агенства «Вдох-
новение каждый день» Анна Вечер.

Хозяйке на заметку: яблоки нарезают, вы-
кладывают на противень и заливают тестом кон-
систенции густой сметаны. Для такого большого 
угощения не стали изготавливать огромный под-
дон, а просто разделили пирог на восемь частей, 
которые запекаются по отдельности в течение 
двадцати минут. Гигантскую шарлотку готовят в 
пекарне впервые, поэтому температуру печи и 
другие кулинарные тонкости будут регулировать 

прямо в процессе выпекания. На выходе должен 
получиться ароматный пирог толщиной всего 
пять-семь сантиметров.

Повара начнут колдовать еще во вторник, 18 
августа, а уже в ночь на среду в Новопушкинский 
сквер привезут части пирога и сложат в одно боль-
шое кулинарное произведение искусства. Утром 
лакомство начнут украшать: покроют слоем до-
машней мастики, по вкусу напоминающей сгущен-
ку со сливочным маслом. А чтобы блюдо радовало 
не только желудок, но и глаз, в центре композиции 
поставят баночку варенья, вокруг которой раски-
нутся ветки яблонь, нарисованные художником. На 
самих ветвях вырастут карамельные яблоки, как и 
положено на фестивале сладостей. Попробовать 
шарлотку смогут около тысячи человек.

Добавим, что это далеко не первый «пекар-
ный» рекорд, который устанавливают на москов-
ских праздниках. В этом году на фестивале «Пас-
хальный дар» гостей угощали гигантским куличом. 
Пирог весил почти тонну, а сверху был украшен 
пасхальными яйцами и марципановыми фигурками 
храма Христа Спасителя, мэрии, Большого театра. 
А в прошлом году на фестивале «Московское ва-
ренье» москвичей угощали огромным пирогом с 
вареньем. Лакомство длиной в три метра было 
украшено фруктами и ягодами из теста. Пирог ис-
пекли кондитеры Красногорского хлебокомбината. 
Угостить таким блюдом организаторы фестиваля 
смогли тысячу столичных сладкоежек.

Любовь КУЛЯБКО.
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КРОССВОРД АЛЬМА-МАТЕР

ПРАЗДНИК

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Картонное «гнездо» с 
маленькими котятами. 4. Книга, которую шту-
дирует студент в ночь перед экзаменом. 10. 
Мини-передача в телепередаче. 11. Атака судна 
по-пиратски. 13. Фиаско инженера Гарина. 14. 
Ливанский хвойный красавец, растущий в Крыму. 
15. Болезненное состояние, сопровождающееся 
жаром и ознобом. 16. Часть руки с трудовыми 
мозолями. 18. Японское боевое искусство. 20. 
Букмекерское «казино». 22. Трубочка, в кото-
рую вставляет папиросу курильщик. 23. Папуас, 
живущий в Новой Гвинее. 24. Недовольное бор-
мотание занудного старика. 27. «Штат работни-
ков» шпиона. 30. Розовощекий малыш, которого 
хочется потискать. 32. Психологический финт 
хитрого спорщика. 34. «Истуканное» состояние 
во время шока. 35. Звание Шматко в сериале 
«Солдаты». 36. Завихрение в голове сумасброда. 
38. Генетический двойник. 39. Бульканье воды в 
свистящем чайнике. 40. Красный месяц в назва-
нии кондитерской фабрики. 41. Цирковой артист, 
исполняющий сальто-мортале. 42. Несходство 
во времени между Москвой и Америкой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Прижимистый богач, оби-
рающий бедняка. 2. «Реверс» топора. 3. Лир 
из пьесы Уильяма Шекспира. 5. «Пентхаус» в 
крестьянской избе. 6. Союз узников Гименея. 7. 
Один из музыкальных инструментов, на котором 
играет замечательный сосед. 8. Внук, после 
отъезда которого бабушка перекрестилась. 9. 
График квадратичной функции. 10. Свидание 
месье и мадемуазель. 12. Просьба, выполняемая 
Золотой Рыбкой в анекдоте. 17. Горемыка, от 
которого отвернулась Фортуна. 19. Помощник 
хирурга во время операции. 20. Малыш, который 
скулит и виляет хвостиком. 21. Прославление 
победы. 25. Предприниматель, закупающий 
товар вагонами. 26. Житель Старого Света. 27. 
Боксерский удар в подбородок. 28. Напильник с 
крупной насечкой, применяемый при обработке 
дерева и пластмасс. 29. День, ожидаемый всю 
рабочую неделю. 31. Место, где тучи ходят хмуро. 
33. Контора, в которой работает фармацевт. 34. 
Дядя Скрудж, считающий каждый доллар. 37. 
Искусство Никиты Михалкова и Андрона Конча-
ловского. 38. Наклон самолета в полете.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пирсинг. 4. Маршрут. 10. Соавтор. 11. Практик. 13. Нимб. 14. Кофе. 15. 
Журналист. 16. Царица. 18. Абсент. 20. Овсянка. 22. Акварель. 23. Кулебяка. 24. Пособник. 
27. Кукуруза. 30. Концерн. 32. Бардак. 34. Арбитр. 35. Артистизм. 36. Офис. 38. Стаж. 39. 
Курение. 40. Низость. 41. Кальмар. 42. Гардина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пьяница. 2. Сноб. 3. Невежа. 5. Анкета. 6. Шпик. 7. Тяжесть. 8. Пряность. 
9. Спальник. 10. Сморчок. 12. Котелок. 17. Цыганочка. 19. Бомбардир. 20. Орешник. 21. Ар-
лекин. 25. Озорник. 26. Кондитер. 27. Крестины. 28. Зависть. 29. Обморок. 31. Пружина. 33. 
Карета. 34. Амфора. 37. Суть. 38. Стыд.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ юридические 
консультации 
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-963-649-00-58

предлагаю

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь.
Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

❑ массажисток 
т. 8-966-193-07-07

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-495-589-80-42
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

предлагаю

❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 
СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ магнитофоны:
Штудер, Награ, 
Телефункен; радиолампы, 
микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ знакомства у свахи 

т. 8-965-361-93-30
❑ сваха. Скидки! 

т. 8-925-009-50-45

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

9х7=210 тыс.руб. 10х10= 280 тыс.руб.
8х10=230 тыс.руб. 7х6= в 2 эт.

6х6= 165 тыс.руб. 10х12=320 тыс.руб.
На заказ любые размеры.

Доставка. Сборка. Фундамент.

г. Видное, ул. Березовая, д. 1, ТЦ. «Красный камень»

СРУБЫ ДОМОВ
ОТ ПРОИЗВОДИТЕЛЯ

 8(495)765-00-81
8(927)368-53-29

www.rusles58.ru

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

❑ отдых! Центр 
т. 8-917-545-69-28

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление
м. "Кузьминки"
т. 8-963-778-12-78,
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

 ОТДЫХ!
Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ АНТИСТРЕСС,
все районы 
т. 8-985-696-63-17

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

 незабываемый отдых 
т. 8-903-729-77-12

❑ отдых  м. "Автозаводская" 
т. 8-985-397-52-54

❑ отдых 
м. "Академическая" 
т. 8-916-097-10-75

❑ отдых м. "Планерная"
т. 8-968-719-42-44,
м.  "Речной  вокзал"  
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых  м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых  м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых  м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых  м. "Текстильщики" 
т. 8-926-138-11-89

❑ отдых 
т. 8-926-765-33-88

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел. 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 15.00
р-н Центральное Чертаново, ул. Кировоградская, 
д. 17б, у почтового отделения
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Хорошёво-Мнёвники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, корп. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»
18 августа с 8.00 до 20.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
19 августа с 8.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
20 августа с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
м. «Кунцевская»,  ул. Молдавская, д. 4 
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)

м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
19—23 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39.  
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по террито-
рии музея-заповедника до ярмарочной площа-
ди (от к/т «Орбита ходит бесплатный автобус), 
палатка «МК» Г-6.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
22 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, пл. 30-летия Победы, у администрации
29 августа с 9.00 до 15.00 
СТУПИНО, на Центральной площади, в «Городке СМИ»
ЩЁЛКОВО, городской парк культуры и отдыха
29 августа с 14.00 до 18.00
ШАТУРА, сквер «Олимпийский»

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2016 ГОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ПОДПИСКА

2016 В августе этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья,  
а также в редакционных пунктах подписки можно досрочно подписаться на издания  

«МК» на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам.

РЕ
КЛ

АМ
А 

 1
6+

МФЮА. ИСПОЛЬЗУЙ ШАНС

«Нам повезло. На занятиях дают только тот 
материал, который соответствует специально-
сти, а не все подряд. А преподаватели — знаю-
щие и толковые», — говорит Алексей, будущий 
юрист, третьекурсник Московского финансово-
юридического университета МФЮА. Он уверен: 
один из главных плюсов вуза — насыщенность 

программы практикой, 
которую студенты про-
ходят на протяжении 
всего учебного года. В 
университете реализу-
ется система непрерыв-
ного образования: под-
готовительные курсы, 
колледж, бакалавриат, 
специалитет, маги-
стратура, аспирантура 
и бизнес-школа МФЮА, 
входящая в TOP-10 рос-
сийских бизнес-школ. 
Есть программы допол-
нительного профессио-
нального образования 
и профпереподготовки. 

Студенты учатся в культурно-образовательной 
среде, представленной тремя музеями и галере-
ей современного искусства, а также спортком-
плексом. Прием документов на очное обучение 
в МФЮА завершается 24 августа.

(495) 221-10-01, www.mfua.ru

РЕ
КЛ

АМ
А

Чтобы не стоять на месте, вузы должны 
держать «нос по ветру» и вовремя вне-
дрять новые востребованные рынком 
труда профили, направления и специ-
альности. Что интересного предлагают 
столичные университеты своим абиту-
риентам?

Не все вузы отметились в этом году новыми 
интересными направлениями — к примеру, в 
крупнейшем нашем университете, МГУ, «МК» 
сообщили, что список направлений изменений 
не претерпел. Однако многие другие учебные 
заведения стараются привлечь абитуриентов 
предложениями в духе времени. Скажем, для 
тех, кто хочет совмещать гарантированный хлеб 
с икрой, свойственный профессии юриста, с не-
которым романтическим флером, который со-
путствует деятельности спецслужб, в этом году 
открылась новая специальность в Московском 
государственном юридическом университете 
им. Кутафина (МГЮА). «Называется она правовое 
обеспечение государственной безопасности», — 
рассказывает зампред ответственного се-
кретаря приемной комиссии Сергей МИХАЙ-
ЛОВ. — Собственно, после пяти лет обучения по 
этой специальности из стен вуза выходит юрист, 
который может работать в принципе в любой ком-
пании, но определенные спецпредметы, читае-
мые на курсе, готовят его и к работе в структурах 
безопасности — органах внутренних дел и ФСБ. 
Конкурс на новую профессию — юриста ФСБ, 
с ходу составил 17 человек на место!

Для тех, кто хочет «присосаться к бюджету 
страны» (в хорошем, конечно же, смысле!), в Фи-
нансовом университете при Правительстве РФ 
в этом году появился новый факультет — госу-
дарственного финансового контроля, который 
возглавила, к слову, руководитель счетной палаты 
Татьяна Голикова. «Его выпускники смогут дер-
жать руку на пульсе бюджета страны, контролируя 
его расходование, — сообщил «МК» ректор 
вуза Михаил ЭКСКИНДАРОВ. — Их будущими 
работодателями станут такие структуры, как 
Росфиннадзор, Счетная палата, Центробанк. 

Конкурс на никому не известный факультет сразу 
составил 14 человек на место!»

Другая необычная специальность, которая, 
вероятно, появится в Финуниверситете, — кол-
лектор. Безусловно, речь не идет о коллекторах 
в современном понимании — людях, терроризи-
рующих мелкими гадостями должников с про-
сроченными кредитами. Необходимость в таких 
специалистах есть, поскольку долги — это тот 
же товар, который можно продавать, покупать, 
и, конечно же, нужно вовремя возвращать. По 
словам ректора, сейчас составляются квалифи-
кационные требования, на основе которых будет 
разработан учебный план. Когда точно начнут 
готовить коллекторов с дипломом — неизвестно, 
но не исключено, что даже в следующем году. 

Не отстают от гуманитариев и технари. Не-
мало новых профилей и направлений появилось 
в Университете машиностроения (МАМИ):

— На направлении подготовки радиоэ-
лектроника у нас открылся профиль современ-
ная космонавтика, — рассказывает пресс-
секретарь вуза Елена КОГТЕВА. — Студенты 

этого профиля сосредоточатся на реальном 
конструировании спутников — наблюдения, 
радиосвязи и т.д. Сегодня этим занимается 
множество небольших компаний во всем мире, 
а не только колоссальные аэрокосмические 
корпорации, как это было раньше. Другой но-
вый профиль — перспективные транспортные 
средства. «Беспокойным» ребятам, которым 
скучно заниматься рядовыми моторами и ма-
шинами, мы предложим проектирование гоноч-
ных спортивных автомобилей, электрических 
мотоциклов, и других «стартапных» вещей. Ну 
и, наконец, профиль коммуникаций в науке на 
направлении рекламы и пиара, где будут учить 

«пиарщиков науки». Ведь не секрет, что даже 
самые гениальные ученые и изобретатели с тру-
дом способны объяснить широкой публике суть 
своих исследований, отчего страдает и авторитет 
науки, и ее популярность. «Пиарщики науки» 
смогут понятным русским языком рассказать и 
гражданам, и журналистам, над чем работают 
исследователи, тем самым помогая вузу или 
НИИ получать финансирование или гранты! На 
Западе необходимость в таких специалистах 
поняли давно — еще лет 15–20 назад.

В МГТУ им. Баумана тоже держат руку на 
пульсе модных течений и открыли в направле-
нии программная инженерия специализацию 
программирование приложений для мобильных 
устройств. Ну чем не мечта ленивого компью-
терщика — написать за недельку что-то вроде 
«Злых птичек» и возлежать на лаврах, пока мил-
лиарды людей по всему миру будут скачивать 
твою программу! Впрочем, не играми едиными 
интересен и важен этот профиль, уверен про-
ректор по учебной работе Бауманки Борис 
ПАДАЛКИН:

 — Сегодня в Интернет выходят с мобильных 
устройств едва ли не чаще, чем с обычных. Но 
интерфейсы многих сайтов все равно ориенти-
рованы в первую очередь на просмотр с настоль-
ного компьютера или ноутбука, и пользоваться 
ими в смартфоне или планшете неудобно: это и 
сайт госуслуг, и множество интернет-магазинов, 
и т.д. Все они нуждаются в создании полнофунк-
циональных, а главное, УДОБНЫХ приложений 
для смартфонов!

Не менее модное, нежели «мобильное про-
граммирование», направление магистратуры 
появилось в этом году и в Московском институ-
те стали и сплавов — технологии и материалы 
цифрового производства. Это пока единственная 
подобная в России магистерская программа в 
области цифрового производства и новых ма-
териалов, где будут учить создавать приборы 
и гаджеты средствами самых современных ин-
струментов: 3D-принтеров, лазерных режущих 
станков и т.п.

Евгений БАЛАБАС.

Новые направления 
учебы в московских 

вузах

Минобрнауки запустило на своем сайте ин-
терактивную карту вузов — своего рода GPS-
навигацию для абитуриентов, при помощи 
которой можно «с высоты» посмотреть на рас-
пределение университетов по карте страны, 
сразу игнорировав сомнительные. Впрочем, 
оказалось, что согласно этой карте в Крыму... 
учиться негде!

Навигатор высших учебных заведений рас-
положен на сайте Минобрнауки kartavuzov.ru. 
Однако на днях полуостров Крым был на этой 
карте «белым пятном»! И это притом что регион по-
крыт сетью госучреждений высшего образования 
довольно-таки неплохо и равномерно. Пять вузов 
в Симферополе, семь — в Севастополе, филиал 
Керченского морского университета в Феодосии, 
филиал Гуманитарно-педагогической академии 
в Ялте и другие. После того как над этим странным 
фактом посмеялись несколько журналистов и 
депутатов, в министерстве стали срочно править 
карту, и к вечеру того же дня она приобрела необ-
ходимую достоверность — на ней появились все 
16 учебных заведений, наведя на которые курсор  
абитуриент сможет увидеть их название, адрес и 
попасть на сайт вуза.

Между тем приемная кампания этого года 
подтвердила, что никакого ажиотажа в отно-
шении вузов «материковой России» у крымских 
выпускников школ не было. Ряд университетов, 
предусмотревших по собственной инициативе 
ресурс мест на бюджетных отделениях, кон-
статировали, что востребованными оказалось 
меньше половины из них — крымчане не спешат 
покидать родные места ради престижных вузов 
мегаполисов. 

Кстати, не забыла про крымских абитури-
ентов и Украина. Поступление их в украинские 
институты приветствуется, поскольку полуостров 
там считают временно оккупированной террито-
рией. Но поскольку зачислить в вуз вчерашних 
школьников Крыма (ежели таковые найдутся) 
с российским аттестатом и ЕГЭ «нэможливо», им 
предлагается получить украинский аттестат через 
экстернат — сдав государственную итоговую 
аттестацию в любой украинской школе.

Евгений БАЛАБАС.

МИНОБРНАУКИ СТЕРЛО ВУЗЫ С КАРТЫ КРЫМА
Картографический 
курьез

МОБИЛЬНЫЙ 
ПРОГРАММИСТ 

ИЛИ ЮРИСТ 
ГОСБЕЗОПАСНОСТИ?
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МОСКВИЧЕЙ НАКОРМЯТ ГИГАНТСКОЙ ШАРЛОТКОЙ
На Фестивале варенья 

будет установлен новый 
кулинарный рекорд

В прошлом году 
москвичей угощали 
огромным пирогом 
с вареньем.
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ПРОБЛЕМА 
НЕДЕЛИ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Курье Джим (1970), теннисист, 
четырехкратный победитель тур-
ниров Большого шлема
Магомаев Муслим (1942–2008), 
певец, композитор
Пенн Шон (1960), актер («Путь 
Карлито», «Состояние веры», «Мы 
не ангелы»)
Сабитов Рамиль (1960), актер 
(«Русский перевод», «Егорино 
горе»)
Табаков Олег (1935), актер, режис-
сер, худрук МХТ им. А.П.Чехова

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Под-
московье облачно с прояснениями, 
местами небольшой дождь. Тем-
пература ночью в Москве 8…10°, 
по области 5…10°, днём в Москве 
15…17°, по области 12…17°. Ветер 
северной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.02, за-
ход Солнца — 20.04, долгота 
дня — 15.02.
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 

геомагнитная обстановка бу-
дет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДатскИй угОлОк

День трейдера.
1925 г. — подмосковное село Пуш-
кино получило статус города.
1955 г. — умер художник Фернан 
Леже.
1990 г. — первый полет Ту-204.
1998 г. — «дефолт» — начало 
экономического и политического 
кризиса в России.
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спОРт

Отдам очаровательного, ласко-
вого, игривого котенка в добрые, 
заботливые, нежные руки... или 
утоплю!

Снеговик покончил жизнь самоу-
бийством, прыгнув на теплотрассу. 
Психологи считают, что виноваты 
комплексы, мучившие снеговика в 
связи с маленькой морковкой.

Примета: если дома закончились день-
ги, то в ближайшее время обязательно 
закончатся шампунь, мыло, зубная па-
ста, стиральный порошок и туалетная 
бумага.

На экскурсии в российской глубинке.
— Это деревня Святая.
— А почему Святая?
— Районная администрация на ней крест 
поставила.

Толстые стриптизерши иногда пере-
гибают палку.

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»
 гОстИ

ВлаДИмИР 
ДОлИНскИй В «мк»

19 августа, среда
С 15.30 до 16.30 пройдет онлайн-
конференция заслуженного ар-
тиста России, советского и рос-
сийского актера, телеведущего 
Владимира ДОЛИНСКОГО.

Как изменились предпочтения зрителей 
за последние годы? Тяжело ли быть актером? 
Допустимо ли использование в театральных по-
становках нецензурной лексики, которая стала 
все чаще звучать со сцены? Какое место должна 
занимать семья в жизни актера? Наш гость от-
ветит на самые важные и откровенные вопросы 
и расскажет о своих творческих планах. 

Дорогие друзья! У вас есть возможность 
задать свои вопросы Владимиру Абрамовичу 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу.
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БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
16+ РЕКЛАМА

Инсульт — страшный удар, который разбивает каждую 
жизнь на «до» и «после». Еще недавно близкий человек 
рядом, как вдруг в считанные минуты… Есть ли шанс 
помочь тем, кто нам дорог? 

ИНСУЛЬТ: КАК ЖИТЬ ДАЛЬШЕ?!

…Собрались поехать на дачу, но остановил ужас в глазах жены. Она еле пробормотала 
мне: «У тебя лицо дергается, кривится правая сторона…», — и ручьем полились слезы 

из ее глаз. Я рухнул на пол и перестал чувствовать половину тела. Помимо кровоизлияния в 
головной мозг, кровь попала в желудочковую систему. Вовремя оказанная помощь помогла 
пресечь необратимые изменения. Я выжил, но как существовать дальше…

Пётр М., Москва

…сыну всего 36 лет, на двух работах работает: все хочет успеть — и квартиру 
купить, и доченьку выучить. Крутится с утра до вечера, сердце уже побаливает, 

давление высокое, микроинсульт был, боюсь за него…
Сверидова М., Н.Челны

…помогите! Тридцать лет прожили с мужем душа в душу. И в беде и в радости 
вместе, вырастили двоих детей, думали, уйдем на пенсию — заживем для себя. 

А три месяца назад у мужа случился инсульт. Все, о чем мечтали, потеряло значение… 
Готовы на все, чтобы вернуть его здоровье… 

О.Г. Евсеева, Екатеринбург

Бесплатная «горячая линия» 

8 (495) 500-03-36
ежедневно с 9:00 до 20:00

«Здравствуйте, это снова Алла 
Петровна. 

Я просто обязана поделиться радостью, тем 
счастьем, которым я преисполнена! 

Помните, я писала вам, что мой сын находился в 
жутком запое, так вот, он  перестал пить!  С каким 

же удовольствием я произношу 
эти слова!!!

Я готова повторять их снова 
и снова…. Мой сын не пьет, и 

это уже почти 3 года. За это 
время устроился на хоро-

шую работу, получил по-
вышение, купил машину. 
Дети его обожают и он от 

них без ума… Жена Наташа 
словно помолодела,  вся сияет. 

В общем, полная идиллия. 
А ведь так было не всегда. Олегу, моему сыну, 

сейчас 49 лет, и последние лет 15 он пил горькую 
так, что потерял все, что можно: и здоровье, и 
разум, и работу и почти потерял семью. Жена 
не выдержала и забрала обеих девочек к своей 
матери. Ведь были и побои, и бессонные ночи, 
и… да даже вспоминать страшно, мороз по коже… 
Они жили у меня (квартира большая, мест всем 
хватало), а потому и мне доставалось. Сколько 
раз я уходила ночевать к соседке.

Что только я ни делала, чтобы прекратить этот 

АД, в котором мы жили, пока Олег пил. И колдуны, 
и экстрасенсы, и всевозможные настои и пре-
параты… В лучшем случае это давало результат 
на пару месяцев, а чаще всего вообще ничего не 
получалось. Уже готова была к самому худшему… 
Но тут на глаза попалась статья в газете про «Алка-
верс». Позвонила, поговорила со специалистом, 
мне все подробно объяснили, цена оказалась при-
емлемой (я простая пенсионерка), но, учитывая 
мой печальный опыт, сначала не поверила. Честно 
говорю — не поверила. У кого такая же беда, меня 
поймут. Ночь переспала (вернее, не спала) с этой 
мыслью: «А вдруг, поможет?!!» и решилась. Думаю, 
последний раз, чем черт не шутит.

Использовала «Алкаверс» без ведома сына: 
все сделала, как мне специалист говорил (дай 
Бог ему здоровья), и через несколько дней стала 
замечать, что меняется мой сынок-то, в лучшую 
сторону меняется. А через 2 месяца я уже плакала 
потихоньку от счастья, когда Олег отказался за 
столом пить на свой 46-й день рождения.

Он до сих пор не знает, что я что-то делала, счи-
тает,  что сам бросил, и очень этим гордится. 

Низкий поклон тем, кто изобрел эту программу 
«Алкаверс». Я уверена, что они принесли счастье 
не только в мой дом.

А если у вас похожая проблема, то ищите
«Алкаверс», и я уверена, что и ваш сын, или дочь, 
или муж, да какая разница, тоже имеют право на 
жизнь в прямом смысле этого слова.

С уважением,  А.П., Московская обл.»
Программа психокоррекции «Алкаверс» 

направлена на снятие психологической тяги 
к спиртному. Ее действие напоминает воз-
действие 25-го кадра на подсознание чело-
века, только в данном случае ее действие 
направлено не на зрительное восприятие, а на 
слуховое. Возможно анонимное применение 
и многократное использование. В комплекс-
ной терапии с позитивным воздействием на 
печень может вызывать полное отвращение 
к пагубной привычке.

Узнать полную информацию и заказать
«Алкаверс» вы можете по бесплатному 
телефону 8-800-555-60-03 
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МОЙ СЫН УЖЕ НЕ ПЬЕТ! И ВЫ ВЕРНИТЕ СЧАСТЬЕ В ДОМ!

АЛЕКСАНДРА 
МОИСЕЕВА: 
ВОЛЕЙБОЛ В ГРОЗУ 
ОТМЕНЯЕТСЯ
Как чемпионат России 
2015 года по пляжному 
волейболу прошел  
в экстремальных условиях  
из-за климатических условий

Неадекватное лето-2015 не могло 
не сказаться на спортсменах сбор-
ной страны. И чемпионат России 
по пляжному волейболу в самом 
центре этих видов спорта, Анапе, 
исключением не стал. Там выявили 
национальных победителей в олим-
пийской дисциплине, наградили ме-
далями, но в каких условиях играли 
люди — вопрос открытый. Никого 
винить нельзя, это природа. 
— Это был сильнейший штормовой ветер, — 

рассказывает новая чемпионка страны Александра 
Моисеева. — Ты понимаешь, против ветра играть 
можно, но когда он меняет направление каждую 
секунду, это уже не волейбол, а испытание. Если ты 
на подаче в выгодной части площадки — одно дело, 
если ты на приеме — все может произойти. Помочь 
некому, жаловаться не на кого — стихия...

— Саша, что впереди? Тренировки и, на-
сколько я понимаю, опять Черноморское по-
бережье Кавказа... 

— Ага. Пока я в Питере, буду готовиться к 
Кубку России в Сочи вместе с Катей Сырцевой. 
Цель — победа. А там уж как получится.

— И снова мысли о погоде: Сочи тоже под-
вержен катаклизмам, вы этого не боитесь? 

— Да нет. Главное в нашей пляжке — в грозу 
не играть. Гольфистов же убивает: они играют, 
а в них молнии попадают. 

— Стоп. Так рисковать нельзя. Молния 
не разбирается, начинающий ты спортсмен 
или звезда!

— Да я о том и говорю! Я рисковать не буду. 
По поводу Сочи… Может, повезет. Там хорошо. 
И в назначенное время не должно быть катаклиз-
мов. Хотя... ничему нельзя доверять. 

— Саша, как вообще с парами дело? Все 
хорошо? Как пополнять? 

— Их пополнять не надо. Их надо сделать 
сыгранными. И тогда будут Олимпиады и все 
прочее...

Напомним, что у мужчин чемпионами России 
стали Олег Стояновский и Артем Ярзуткин.

Дмитрий ЛЮБИМОВ. 

ПЕРСОНА СОБЫТИЕ УИК-ЭНДА

ЦСКА продолжает 
побеждать, «Зенит» 
проигрывает
Сколько терпения  
у руководства  
питерского клуба?
В 5-м туре чемпионата России по фут-
болу, который стартовал в пятницу 
московским дерби «Спартак» — ЦСКА 
и завершится только в понедельник, 
17 августа, событий интересных про-
изошло уже столько, что хватило бы 
на несколько недель. Первые впечат-
ления — в этом обзоре.

Событие тура: тушинский 
аншлаг

«Мне обидно, но мне не стыдно за «Спар-
так»!» — именно так подытожил впечатления от 
игры любимой команды против ЦСКА в матче 
5-го тура актер Михаил Ефремов.

Пожалуй, многие болельщики красно-
белых с ним согласятся. Год назад даже по-
сле победы, как ни странно, команды Мурата 
Якина над армейцами оптимистических 
комментариев из спартаковских рядов было 

меньше.
И дело не только в том, что тогда «Спартак» 

выиграл за счет придуманного арбитром после 
симуляции Паршивлюка 11-метрового (кстати, 
и в этой игре пенальти в ворота ЦСКА выглядел 
как минимум спорным): сама игра оставила со-
вершенно иное впечатление.

Под руководством теперь уже Дмитрия 
Аленичева при заполненных трибунах (первый 
аншлаг в сезоне!) собственного стадиона в Ту-
шине красно-белые больше владели мячом, чем 
армейцы, отдали гораздо большее количество 
обостряющих передач, чем год назад, да и в целом 
выглядели не хуже красно-синих. «Уж на ничью мы 
наиграли!» — резюмировал владелец «Спартака» 
Леонид Федун.

И это тот редкий случай, когда он прав, говоря 
о футболе.

Хотя, конечно, сыгранности спартаковцам 
пока явно недостает. Но это ведь дело наживное, 
правда?

Сенсация тура:  
«Зенит» проиграл дома
Если армейцы одержали 5-ю победу в 5 мат-

чах чемпионата-2015/2016, то питерцы прервали 
выигрышную серию.

Зенитовцы принимали на «Петровском» 
«Краснодар», который вроде бы стартовал в этом 
сезоне ни шатко ни валко. И пропустил два мяча 
(один — после чудовищной ошибки вратаря Юрия 
Лодыгина), не забив в ответ, к огорчению собствен-
ных болельщиков, ни разу.

Не знаю, честно говоря, завел ли после этой 
встречи Андре Виллаш-Боаш любимую пластинку 
про мешающий ему лимит на легионеров, но со-
гласитесь: что бы главный тренер «Зенита» сейчас 
ни сказал — все это вряд ли послужит оправданием 
слабой игре его команды.

Еще пара таких матчей — и кресло под пор-
тугальцем может зашататься. Впрочем, многие, 
включая знаменитого некогда арбитра Сергея 
Хусаинова, считают, что оно уже шатается — не 
случайно же, мол, прилетел в Россию Лучано 
Спаллетти…

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

«Птичье гнездо» готовится выпустить новых чемпионов

пекин, август. Этот месяц может стать «черным» для 
всей легкой атлетики. попадут ли россияне в число 
«героев». Хотелось бы верить, что не попадут, но это, 
наверное, было бы слишком оптимистично. ИааФ 
перепроверила пробы чемпионатов мира по легкой 
атлетике в Хельсинки-2005 и Осаке-2007, новейшие 
методы позволили выявить 32 положительные пробы. 
Действующие лица — 28 спортсменов. Есть ли среди 
них наши легкоатлеты? Наверное, узнаем все же до 
чемпионата мира, вернее, до выборов руководящего 
состава ИааФ 19 августа. Иначе зачем было 
обнародовать сие «пренеприятное известие» до приезда 
мировых лидеров легкой атлетики в пекин, в знаменитое 
по Олимпийским играм «птичье гнездо»?

Легкая атлетика:
почему королева спорта 
изуродовала лицо?

Президент Ламин Диак, который воз-
главляет ИААФ с 1999 года, на новый срок не 
претендует. Возраст почтенный, 82 года, да и 
молодые «засиделись» на своих должностях: 
олимпийские чемпионы Сергей Бубка и Себа-
стьян Коу. Сам Диак хвалит обоих. Кому-то из 
них и «посчастливится» возглавить организацию 
в очень сложный этап ее развития. Королева 
спорта просто опутана скандалами. Россия, как 
известно, в этом активно поучаствовала, под-
брасывая фигурантов для дел регулярно. 

Теперь мир ждет новые имена нарушителей. 
Зачем нам знать их спустя десять лет, сказать 
трудно. Велоспорт, пойдя на размазывание ве-
ликого Лэнса Армстронга об асфальт, не выиграл 
ничего. Но проиграл зрителя. 

Ищи кому нужно — это правильно. Навер-
ное, когда-нибудь станет известно, кому все 
шокирующие события были на руку и пользу 
кошелька или репутации.

Вор, конечно, должен сидеть в тюрьме. 
Но чистоту рядов надо блюсти вовремя, а не 
тогда, когда за плечами уже пьедестал и гимн 
страны. 

Как это сделать? Пусть придумывают чи-
новники ИААФ и ВАДА. Иначе в погоне за бес-
компромиссной борьбой с нарушителями будет 
убит вид спорта. 

Согласитесь, что даже только один факт — 
что из пяти сильнейших спринтеров на сегодня 
ни разу не имел к себе претензий лишь один 
Усэйн Болт, впечатляет.

■ ■ ■
Претенденты на пост президента ИААФ уже 

высказались по поводу событий. Сергей Бубка 
считает, что именно легкая атлетика не имеет 
права на ошибку и сейчас в первую очередь 
необходимо заняться подготовкой тренерских 
кадров.

«Нынешняя система борьбы с допингом 
слишком сложна и медлительна. Ее необходи-
мо сделать проще, чтобы мы могли быстрее и 
эффективнее реагировать, мы также должны 
использовать лучшие достижения науки, чтобы 
идти на шаг впереди тех, кто употребляет до-
пинг. Очевидно, что для этой цели необходимо 
увеличить в ИААФ штат людей, работающих 
над главным вызовом для нашего спорта — 
выявлением мошенников и защите чистых 
спортсменов. Легкая атлетика — самый фун-
даментальный из всех видов спорта, ее лицо 
показывает людям, как выглядит весь спорт в 
целом. Мы не имеем права на ошибку, потому 
что тогда мир потеряет веру не только в лег-
кую атлетику, но и в другие виды спорта, а это 
станет настоящей катастрофой. Мы обязаны 
стать более активными и сделать прозрачной 
свою деятельность по внедрению «нулевой 
толерантности» к спортсменам, которые употре-
бляют допинг. Образование тренеров должно 
быть приоритетом для всех международных 
спортивных федераций, и ИААФ будет в аван-
гарде этой инициативы, если я буду избран ее 
президентом».

Себастьян Коу выразился предельно жест-
ко: то, что происходит сегодня, — это объявление 
войны легкой атлетике. 

«В нашей антидопинговой работе не было 
ничего, что послужило бы причиной для такой 
атаки. Мы не должны отступать, мы должны сра-
жаться. Все представлено так, будто в лучшем 
случае мы сидим сложа руки, а в худшем — за-
мешаны в укрывательстве. Словно и не было 
того, что мы сделали для вида спорта за 15 лет. 
Это ведь мы стали пионерами во внедрении 
независимой системы внесоревновательного 
тестирования, первым видом спорта, который 
ввел арбитражные панели, в 2009 году ввели 
систему паспортов крови, потому что хотели с 
помощью науки выявить мошенников. Предпо-
ложение, что ИААФ не делится информацией 
о тестировании с ВАДА, — неправда. Каждый 
спортсмен на чемпионатах мира 2011 и 2013 го-
дов сдавал пробы крови, это беспрецедентно. 

За последние годы были дисквалифицированы 
несколько титулованных спортсменов. Это стало 
сильным разочарованием, но мы всегда при-
держивались такой точки зрения: лучше разо-
чароваться сейчас, но продолжать защищать 
интересы чистых спортсменов».

■ ■ ■
Нынешние объявленные 28 нарушителей 

к участникам чемпионата мира отношения 
иметь не будут. ИААФ заявила, что никто из 
этих 28 атлетов не выступает в Пекине. Одни 
уже расстались с большим спортом, другие от-
правились отбывать дисквалификацию за иные 
грехи. Но то, что происходит в легкой атлетике 
в последнее время — скандалы, обвинения, 
разоблачения, — ни настроения, ни оптимизма 
не добавляет.

 Начинаем привыкать, что победивший скоро 
станет проигравшим. 

Это еще не кризис жанра, но решительные 
шаги в его сторону.

Если разоблачительные фильмы ARD можно 
обсуждать, оспаривать, даже подавать в суд на 
авторов и героев-обличителей, то с ВАДА спо-
рить уже сложнее. У него на руках факты, а не 
слова. А с января-2015 Всемирное антидопин-
говое агентство ввело в действие новый кодекс, 
который позволяет перепроверить допинг-пробы, 
хранящиеся не восемь лет, а десять. 

Но чемпионат в Пекине все же намерен 
побить рекорды, и начал это уже делать: для 
выступления и розыгрыша 47 комплектов 
медалей зарегистрированы 1936 спортсме-
нов, 207 государств. (На чемпионате мира 
2013 года в Москве тоже был установлен ре-
корд, тогда встретились спортсмены 203 стран.) 
В составе сборной России в Пекин отправился 
71 легкоатлет. Представлены не все виды, там, 
где нам совсем «ловить» нечего, спортсмены не 
заявлены. За нашумевших дисквалификациями 
и проблемами ходоков будет выступать только 
один спортсмен — Александр Яргунькин из Чу-
вашии. Он не тренировался под руководством 
Виктора Чёгина и не имел отношения к центру 
в Мордовии, находящемуся нынче в процессе 
очищения кадров. Как обещает руководство 
федерации, не будет в команде и «туристов».

Сколько медалей привезет сборная из Пе-
кина? Вопрос болезненный, все же мы привыкли 
крутиться вокруг пяти–семи золотых. Нынче — 
одна или две, самые смелые замахиваются на 
три. В любом случае все сходятся во мнении, что с 
точки зрения результата чемпионат в Пекине будет 
одним из самых самый плохих для российской 
легкой атлетики.

 Главный тренер сборной России Юрий 
Борзаковский говорит, что надеется на два-три 
«золота» и восемь–десять медалей в общем. 
Екатерина Конева и Анна Чичерова — это «золо-
тые» надежды.

На «серебро» и «бронзу» будут претендо-
вать Маша Кучина, Сергей Шубенков, Александр 
Меньков, Дарья Клишина и некоторые другие 
спортсмены, которые близки к топ-5 мирового 
рейтинга на данный момент. 

Еще главный тренер считает, что в следую-
щем году произойдет усиление команды за счет 
спортсменок, которые восстанавливаются после 
рождения детишек, а нынче проходит омоложение 
команды. Поэтому медальные планы России не 
высоки. 

■ ■ ■
На встрече в Новогорске министр спорта Ви-

талий Мутко попросил российских легкоатлетов 
быть готовыми в Пекине к повышенному вниманию 
к себе со стороны спецслужб и журналистов из-
за допинговых скандалов. «В Пекине на вас на-
бросятся антидопинговые службы и пресса, и вы 
должны быть к этому готовы. Делегация должна 
быть усилена юристами и дополнительными спе-
циалистами — нельзя давать наших ребят в обиду. 
Нам нужно пройти этот трудный год».

Наверное, даже не один.
Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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